
Le ministère de la Culture 
qui, depuis vingt ans, est 
l’organisme le plus impor-

tant pour notre associa�on na�o-
nale en terme de ressources 
financières, nous a signifié en avril 
dernier que notre subven�on 
baisserait de 60% en 2018 et 
serait supprimée à par�r de 2019. 

Je vous demanderais un peu de pa�ence car vous 
comprendrez bien que ce nouveau mode de fonc-
�onnement nécessite un rodage.

Michel Bing, président

S’appuyant sur des obliga�ons de procéder à des 
économies structurelles et d’orienter les subven-
�ons vers le développement de projets interministé-
riels tel que le chant choral en milieu scolaire, ce�e 
décision a eu pour conséquence directe et immé-
diate le licenciement pour mo�f économique de 
Vanessa Regnier, notre salariée permanente depuis 
20 ans.
À l’annonce de ce�e situa�on, une grande par�e 
des membres du conseil d’administra�on na�onal a 
exprimé sa volonté de tout me�re en œuvre pour 
que l’Union des Fanfares de France perdure. Ils se 
sont ainsi proposés spontanément pour pallier le 
manque dû à ce départ afin que la des�née de notre 
confédéra�on persiste et que les aides, avantages 
et services aux associa�ons adhérentes soient 
maintenus. 
C’est donc grâce à l’engagement par�culièrement 
soutenu de certains et à la mutualisa�on de leurs 
compétences que notre structure poursuivra ses 
ac�ons à des�na�on des encadrants, dirigeants, 
musiciens, élèves, bénévoles, amateurs ou profes-
sionnels de notre réseau.

En réitérant mes remerciements chaleureux à ceux 
qui s’inves�ssent à mes côtés, je vous souhaite une 
belle saison musicale.

STAGE DE DIRECTION
harmonie et ba�erie-fanfare

23 - 28 octobre 2018
(vacances scolaires de la Toussaint)

au Lycée Agricole Sainte Marie  
52 rue d’Isbergues 62120 Aire Sur La Lys

 

Renseignements
 ou uff@uff.cc lliegeois@nordnet.fr

INTERVENANTS 
Éric Villevière

direc�on

Arnaud Meier
analyse musicale
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2 500 musiciens à l’Arc de Triomphe

Modifica�ons statutaires voir page 14.

8 000 nuitées d’hôtel et 16 000 repas

Au prix de nombreuses démarches auprès des 
ministères, nous réussîmes à rétablir les 
rela�ons avec les pouvoirs publics et à obtenir 
leur reconnaissance. Il aura fallu une quin-
zaine d’années pour que l’UFF entre dans une 
normalité ins�tu�onnelle avec une trésorerie 
et un fonc�onnement perme�ant de 

nouvelles ac�ons. Toutefois, le travail 
devenait de plus en plus lourd ! Vint la solu-
�on d’ouvrir un pôle administra�f avec des 
salariés permanents au Conseil départe-
mental pour la Musique et la Culture de 
Haute-Alsace installé à Guebwiller. L’âge d’or 
de l’UFF pouvait commencer ! En effet, en 
1999 Madame Catherine Trautmann, 
Ministre de la Culture, créa le Bureau des 
pra�ques en amateur. Des conven�ons 
triennales garan�ssaient des subven�ons de 
fonc�onnement et le siège administra�f avait 
3 salariés en plus de la présence bénévole 
d’Astride et de moi-même.

Les circonstances difficiles liées aux décisions 
du ministère de la Culture m’amènent à faire 
une rétrospec�ve de la vie de l’UFF des 35 
dernières années pour montrer l’évolu�on et 
le chemin parcouru en s’arrêtant plus longue-
ment sur le Centenaire de l’UFF car on ne bâ�t 
pas l’avenir sans connaître le passé.

13 fédéra�ons régionales impliquées

32 maires et députés à la Flamme

500 musiciens professionnels au Palais 
des Congrès

Le Centenaire c’était encore

Elle nous qui�e le 30  
avril. Je voudrais lui 
rendre un hommage 
appuyé car elle a été 
jusqu’au bout une 
collaboratrice très 

rigoureuse et extrêmement dévouée. Tout 
était toujours possible, elle savait surmonter 
les difficultés, elle déplaçait des montagnes. 
Elle a toujours été pleinement inves�e dans 
son travail où elle rayonnait même au détri-
ment de sa vie familiale. Nous la regre�ons 
déjà. Au nom de l’ensemble du conseil 
d’administra�on, d’Astride et de moi-même, 
je souhaiterais lui reme�re un souvenir pour 
toutes ces années passées à nos côtés. Nous 
espérons pouvoir la réembaucher, même 
par�ellement, dès que ce sera possible.

En revanche, 2017 a été une année chargée et 

intense d’échanges, de réflexion, voire de 

confronta�ons, consacrées au chan�er 

d’avenir de l’UFF. Elle a été annihilée par une 

décision unilatérale du ministère de la Cul-

Impressionnant, non ? 

Le Congrès annuel comprenant les assem-
blées générales, ordinaire et extraordinaire, 
la remise de récompenses aux personnalités 
et membres méritants, ainsi que l’Examen 
individuel na�onal, s’est déroulé le samedi 21 
avril dernier au pres�gieux Musée français 
de la Carte à jouer à Issy-les-Moulineaux.

Extraits du Rapport moral de Michel Bing

Entré au conseil d’administra�on de l’UFF en 
1984, à l’époque de la première régionalisa-
�on, j’étais alors jeune président de la 
fédéra�on d’Alsace et d’une harmonie-
fanfare toujours membre de l’UFF. Ayant 
terminé mes études d’architecture où on m’a 
appris rigueur, logique et créa�vité, je fis mes 
premiers pas à l’UFF na�onale. Désiré 
Dondeyne venait d’en être élu président. Il 
me�ait à disposi�on de l’Union les locaux du 
conservatoire d’Issy-les-Moulineaux dont il 
était directeur. La cons�tu�on du Bureau 
tardait, je me suis a�elé au poste de secrétaire 
général et commençais à structurer son 
fonc�onnement. Reconnu interna�ona-
lement comme précurseur de l’évolu�on de la 
musique d’harmonie, Désiré Dondeyne m’a 
accordé sa totale confiance et une grande 
liberté de travail. 
Le constat fut affligeant : pas d’argent, aucune 
demande de subven�on déposée par 
l’ancienne équipe ni aucune archive à notre 
disposi�on.

Le Centenaire fut indéniablement le projet le 
plus important de ces 35 dernières années : 
toutes les composantes internes de l’UFF se 
sont mobilisées comme jamais et l’ensemble 
de nos partenaires nous a suivis et soutenus.

5 000 personnes par�cipantes
4 000 musiciens au Champ de mars 

100 concerts dans Paris
30 sociétés en concours

100 forma�ons françaises de l’UFF et amies
Le Centenaire c’était vous tous

Le Centenaire c’était aussi

22 membres de jurys
8 forma�ons étrangères
La couverture de la presse et des télévisions 
na�onales et régionales 

2 150 médailles du Centenaire vendues
2 000 courriers envoyés par l’UFF
4 000 spectateurs au Palais des Congrès
Plusieurs dizaines de milliers de spectateurs 
90 cars transportant les sociétés par�cipantes

10 000 heures de travail

Aucune autre confédéra�on na�onale 

musicale n’a fêté son centenaire de manière 

aussi éclatante et représenta�ve de la vitalité 

du mouvement orphéonique. Nous souhai-

�ons offrir aux sociétés un séjour de qualité 

au meilleur prix, tout en leur donnant le loisir 

de se produire dans les endroits les plus 

pres�gieux de Paris. Le défi nous l’avons réussi 

ensemble. C’est ainsi que nous avons immer-

gé la capitale d’anima�ons musicales pendant 

deux jours. La qualité de nos rela�ons avec les 

musiques des armées, de la police et de la 

gendarmerie a permis de réunir 11 orchestres 

professionnels pour le spectacle les Orphéo-

nies retraçant l’histoire de la musique popu-

laire. Cela a pu se concré�ser grâce aux 

partenariats des Villes de Paris, d’Issy-les-

Moulineaux et des ins�tu�ons publiques.
Ces rappels me paraissaient importants pour 
montrer que la mobilisa�on a été possible il y 
a seulement 12 ans. Elle serait certainement 
encore réalisable aujourd’hui, à condi�on 
toutefois que nous y croyions ! 
Je voudrais ici souligner que tout cela a été 
possible grâce à vous tous, musiciens et 
dirigeants des sociétés, et cet événement, 
ainsi que l’ensemble des ac�ons, n’aurait pu 
être réalisé sans le travail et le dévouement 
des salariés permanents et notamment de 
Vanessa Regnier.   

50 bénévoles venus des régions

Hélas, la réduc�on dras�que de la subven�on 
du ministère de la Culture nous oblige à 
procéder à son licenciement pour raison 

économique après 20 
ans de présence. 

Extraits du Rapport technique d’Astride Jund 
2017 a été une année « normale » avec les 
ac�ons usuelles dont le stage de direc�on 
d’orchestre, l’accompagnement des fédéra-
�ons dans la mise œuvre de stages de 
forma�on, la rédac�on des épreuves 
d’examens, la sélec�on des pièces pour les 
évalua�ons individuelles et collec�ves, le 
suivi des dossiers des projets aidés dans le 
cadre du Fonds d’encouragement du minis-
tère de la Culture.
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Vanessa Regnier

ture,  aux conséquences drama�ques 

immédiates. 
Il est important de relater les projets réalisés 
par l'UFF ces dernières années en ma�ère 
musicale, ar�s�que et pédagogique.
Renouvellement du répertoire
La diversifica�on et le renouvellement du 
répertoire sont depuis vingt ans une cons-
tante préoccupa�on de l'UFF qui lance, 
impulse, incite et accompagne les sociétés ou 
les fédéra�ons régionales dans le processus 
de commande à des compositeurs. La liste 
des créa�ons est longue pour des musiciens 
amateurs ! 
Ÿ Œuvres de niveaux progressifs pour 

harmonie et ba�erie-fanfare de J-J. 
Charles, enregistrées par la Gendar-
merie mobile

Ÿ À l'occasion du Centenaire de l'UFF à 
Paris : J-J. Charles, S. Marchal et J-Ph. 
Vanbeselaere, pour les fédéra�ons 
d'Alsace, de Basse-Normandie et du 
Nord – Pas-de-Calais 

Ÿ Lors des Rencontres na�onales : J-R. 
Gelis, P. Guiral et S. Marchal à Mulhouse 
(68) G. Arcens & A. Meier à Lavelanet 
(07), P. N'Guyen & J-J. Charles à Lille (59) 

Ÿ Du Répertoire pédagogique : F. Sauva-
geot, pièces instrumentales pour 
cuivres naturels et accompagnement de 
pe�tes percussions

Ÿ À l'occasion des stages de ba�erie-
fanfare : A. Meier, Ch. Tavernier, H. 
Charbonnier, pour les fédéra�ons 
d'Alsace et de Rhône-Alpes

Ÿ Dans le cadre du FEIACA : A. Meier, J-J. 
Charles, R. Fienga, V. Poltz, G. Arcens, N. 
Dhondt, en Alsace, Centre, Midi-
Pyrénées, Nord – Pas-de-Calais, PACA, 
Picardie et Rhône-Alpes.

Evalua�on des ensembles

Présenta�on et analyse d'œuvres

Les contacts ont été renoués avec le Com-
mandement des musiques de l'armée de 
Terre – COMMAT – pour relancer la forma�on 
au cérémonial, à Versailles Satory.

Voici les principales ac�ons qui forment la 
par�e visible de l'iceberg, les ac�ons 
repérables, quan�fiables et qui font l'objet de 
communica�on. 

Forma�on des cadres musicaux
Depuis 2007, l'UFF organise chaque année 
une session de 5 à 6 jours d'ini�a�on et de 
perfec�onnement à la direc�on d'orchestre 
(ba�erie-fanfare-harmonie) ; en onze ans, 
plus de 80 chefs et chefs adjoints ont été 
formés. Les effets démul�plicateurs ont un 
impact sur la qualité des ensembles dont les 
cadres se forment régulièrement. Ces socié-
tés musicales se retrouvent lors des rencon-
tres, fes�vals et concours na�onaux et en 
région ; elles osent se lancer dans des projets 
n o v a t e u r s  p r é s e n t é s  a u  F o n d s 
d'encouragement. 

Pour coller à la réalité musicale des ensem-
bles et à leurs ac�vités citoyennes au sein de 
leur territoire, les pièces sont choisies selon 

des critères de qualité et de per�nence, 
répondant aux spécificités du concert en salle 
ou de musique fes�ve et de plein air. Il s'agit 
de valoriser toutes les musiques même les 
plus fonc�onnelles, celles dites « populaires » 
ou encore de type commémora�f.

FEIACA : Appel à projets du ministère 

Le siège administra�f assure chaque année la 
communica�on du disposi�f auprès des 
fédéra�ons régionales et des associa�ons, 
ainsi qu'un accompagnement personnalisé 

pour la concep�on et la rédac�on du dossier.

En région, les forma�ons pour musiciens et 
cadres, spécifiques à la ba�erie-fanfare, à 
l'orchestre d'harmonie, aux percussions ou 
en mixant ces publics, axées sur le travail 
orchestral, instrumental ou d'une esthé�que 
par�culière, regroupent en moyenne plus de 
40 stagiaires dont la moi�é a moins de 25 ans.

Entre 2011 et 2017, 34 dossiers ont été 
déposés dont 20 ont été soutenus financière-
ment par le ministère, présentés par l'Union 
des Fanfares de France, les Fédéra�ons 
d'Alsace et des Pays-de-la-Loire, les sociétés 
de Cannes (06), Lavelanet (07), Boulleret (18), 
St-Georges-d'Espéranche (42), La Machine 
(58), Marque�e-lez-Lille (59), Raimbeaucourt 
(59), Compiègne (60), Schleithal (67), Ries-
pach (68), Mulhouse (68), Changé (73), Eloyes 
(88), Les Lilas (93) et Seugy (95). 

Il y aussi toute la par�e moins visible mais 
aussi importante, les fonc�ons sociales des 
associa�ons et des groupes musicaux qui 
par�cipent quo�diennement à la vie des 
communes en animant les fes�vités et qui 
contribuent à la mémoire des faits histori-
ques de notre pays. Il faut également souli-
gner que les harmonies-ba�eries-fanfares 
offrent souvent l'unique possibilité à une 
popula�on rurale et urbaine d'accéder à un 
appren�ssage musical et à une pra�que 
ar�s�que en raison de son isolement social, 
économique et culturel.
Cela fait par�e du décor et n'est jamais relayé 
par les médias. Sans doute le point faible est-il 
de ne pas communiquer suffisamment 
autour de ces valeurs. Il est vrai que l'UFF 
n'est pas dans le tout flamboyant, le tout 
événemen�el, le tout consumériste ! De quel 
droit l'État porte-t-il un jugement sur le bien 
fondé de l'existence de la confédéra�on ? 
L'ac�on citoyenne déployée devrait se suffire 
pour être soutenue car elle contribue large-
ment au lien social et à l'épanouissement des 
personnes. 

CAMPA

Chaque année une dizaine d'analyses musica-
l e s ,  a g r é m e n t é e s  d e  c o n s e i l s 
d'interpréta�on, pour ba�erie-fanfare, 
harmonie-fanfare et harmonie, sont propo-
sées dans le but d'inciter les ensembles à 
élargir leur répertoire, à découvrir des 
esthé�ques différentes ou inhabituelles, 
d'avoir ma�ère à construire des programmes 
théma�ques.

Depuis la créa�on de la CAMPA, l'UFF est 
par�culièrement ac�ve dans la mise en 
œuvre des Olympiades, des journées théma-
�ques et du site internet dédié aux cuivres de 
la ba�erie-fanfare. Les rubriques sur la 
documenta�on, le jeu instrumental, le jeu 
orchestral et la direc�on d'orchestre sont 
aisément transposables à tous les groupes 
instrumentaux et intéressent les enseignants 
et les chefs d'orchestre quel que soit le type 
d'ensemble qu'ils dirigent. Cet ou�l excep-
�onnel est hautement apprécié par les cadres 
amateurs et a obtenu la reconnaissance des 
professionnels.
Conclusion

Dès l'année 2000, l'UFF était la première 
confédéra�on à proposer une réforme 
fondamentale des concours en plaçant les 
ensembles dans une situa�on de presta�on 
publique plutôt que dans un esprit de compé-
��on. En supprimant le morceau imposé en 
vigueur depuis un siècle, l'objec�f était de 
responsabiliser les chefs et de perme�re aux 
ensembles de me�re en valeur leur poten�el 
en faisant le choix du répertoire présenté. Les 
réservoirs sont complétés tous les ans en 
promouvant des pièces nouvelles et inhabi-
tuelles avec ma�ère à progresser. 
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2 500 musiciens à l’Arc de Triomphe

Modifica�ons statutaires voir page 14.

8 000 nuitées d’hôtel et 16 000 repas

Au prix de nombreuses démarches auprès des 
ministères, nous réussîmes à rétablir les 
rela�ons avec les pouvoirs publics et à obtenir 
leur reconnaissance. Il aura fallu une quin-
zaine d’années pour que l’UFF entre dans une 
normalité ins�tu�onnelle avec une trésorerie 
et un fonc�onnement perme�ant de 

nouvelles ac�ons. Toutefois, le travail 
devenait de plus en plus lourd ! Vint la solu-
�on d’ouvrir un pôle administra�f avec des 
salariés permanents au Conseil départe-
mental pour la Musique et la Culture de 
Haute-Alsace installé à Guebwiller. L’âge d’or 
de l’UFF pouvait commencer ! En effet, en 
1999 Madame Catherine Trautmann, 
Ministre de la Culture, créa le Bureau des 
pra�ques en amateur. Des conven�ons 
triennales garan�ssaient des subven�ons de 
fonc�onnement et le siège administra�f avait 
3 salariés en plus de la présence bénévole 
d’Astride et de moi-même.

Les circonstances difficiles liées aux décisions 
du ministère de la Culture m’amènent à faire 
une rétrospec�ve de la vie de l’UFF des 35 
dernières années pour montrer l’évolu�on et 
le chemin parcouru en s’arrêtant plus longue-
ment sur le Centenaire de l’UFF car on ne bâ�t 
pas l’avenir sans connaître le passé.

13 fédéra�ons régionales impliquées

32 maires et députés à la Flamme

500 musiciens professionnels au Palais 
des Congrès

Le Centenaire c’était encore

Elle nous qui�e le 30  
avril. Je voudrais lui 
rendre un hommage 
appuyé car elle a été 
jusqu’au bout une 
collaboratrice très 

rigoureuse et extrêmement dévouée. Tout 
était toujours possible, elle savait surmonter 
les difficultés, elle déplaçait des montagnes. 
Elle a toujours été pleinement inves�e dans 
son travail où elle rayonnait même au détri-
ment de sa vie familiale. Nous la regre�ons 
déjà. Au nom de l’ensemble du conseil 
d’administra�on, d’Astride et de moi-même, 
je souhaiterais lui reme�re un souvenir pour 
toutes ces années passées à nos côtés. Nous 
espérons pouvoir la réembaucher, même 
par�ellement, dès que ce sera possible.

En revanche, 2017 a été une année chargée et 

intense d’échanges, de réflexion, voire de 

confronta�ons, consacrées au chan�er 

d’avenir de l’UFF. Elle a été annihilée par une 

décision unilatérale du ministère de la Cul-

Impressionnant, non ? 

Le Congrès annuel comprenant les assem-
blées générales, ordinaire et extraordinaire, 
la remise de récompenses aux personnalités 
et membres méritants, ainsi que l’Examen 
individuel na�onal, s’est déroulé le samedi 21 
avril dernier au pres�gieux Musée français 
de la Carte à jouer à Issy-les-Moulineaux.

Extraits du Rapport moral de Michel Bing

Entré au conseil d’administra�on de l’UFF en 
1984, à l’époque de la première régionalisa-
�on, j’étais alors jeune président de la 
fédéra�on d’Alsace et d’une harmonie-
fanfare toujours membre de l’UFF. Ayant 
terminé mes études d’architecture où on m’a 
appris rigueur, logique et créa�vité, je fis mes 
premiers pas à l’UFF na�onale. Désiré 
Dondeyne venait d’en être élu président. Il 
me�ait à disposi�on de l’Union les locaux du 
conservatoire d’Issy-les-Moulineaux dont il 
était directeur. La cons�tu�on du Bureau 
tardait, je me suis a�elé au poste de secrétaire 
général et commençais à structurer son 
fonc�onnement. Reconnu interna�ona-
lement comme précurseur de l’évolu�on de la 
musique d’harmonie, Désiré Dondeyne m’a 
accordé sa totale confiance et une grande 
liberté de travail. 
Le constat fut affligeant : pas d’argent, aucune 
demande de subven�on déposée par 
l’ancienne équipe ni aucune archive à notre 
disposi�on.

Le Centenaire fut indéniablement le projet le 
plus important de ces 35 dernières années : 
toutes les composantes internes de l’UFF se 
sont mobilisées comme jamais et l’ensemble 
de nos partenaires nous a suivis et soutenus.

5 000 personnes par�cipantes
4 000 musiciens au Champ de mars 

100 concerts dans Paris
30 sociétés en concours

100 forma�ons françaises de l’UFF et amies
Le Centenaire c’était vous tous

Le Centenaire c’était aussi

22 membres de jurys
8 forma�ons étrangères
La couverture de la presse et des télévisions 
na�onales et régionales 

2 150 médailles du Centenaire vendues
2 000 courriers envoyés par l’UFF
4 000 spectateurs au Palais des Congrès
Plusieurs dizaines de milliers de spectateurs 
90 cars transportant les sociétés par�cipantes

10 000 heures de travail

Aucune autre confédéra�on na�onale 

musicale n’a fêté son centenaire de manière 

aussi éclatante et représenta�ve de la vitalité 

du mouvement orphéonique. Nous souhai-

�ons offrir aux sociétés un séjour de qualité 

au meilleur prix, tout en leur donnant le loisir 

de se produire dans les endroits les plus 

pres�gieux de Paris. Le défi nous l’avons réussi 

ensemble. C’est ainsi que nous avons immer-

gé la capitale d’anima�ons musicales pendant 

deux jours. La qualité de nos rela�ons avec les 

musiques des armées, de la police et de la 

gendarmerie a permis de réunir 11 orchestres 

professionnels pour le spectacle les Orphéo-

nies retraçant l’histoire de la musique popu-

laire. Cela a pu se concré�ser grâce aux 

partenariats des Villes de Paris, d’Issy-les-

Moulineaux et des ins�tu�ons publiques.
Ces rappels me paraissaient importants pour 
montrer que la mobilisa�on a été possible il y 
a seulement 12 ans. Elle serait certainement 
encore réalisable aujourd’hui, à condi�on 
toutefois que nous y croyions ! 
Je voudrais ici souligner que tout cela a été 
possible grâce à vous tous, musiciens et 
dirigeants des sociétés, et cet événement, 
ainsi que l’ensemble des ac�ons, n’aurait pu 
être réalisé sans le travail et le dévouement 
des salariés permanents et notamment de 
Vanessa Regnier.   

50 bénévoles venus des régions

Hélas, la réduc�on dras�que de la subven�on 
du ministère de la Culture nous oblige à 
procéder à son licenciement pour raison 

économique après 20 
ans de présence. 

Extraits du Rapport technique d’Astride Jund 
2017 a été une année « normale » avec les 
ac�ons usuelles dont le stage de direc�on 
d’orchestre, l’accompagnement des fédéra-
�ons dans la mise œuvre de stages de 
forma�on, la rédac�on des épreuves 
d’examens, la sélec�on des pièces pour les 
évalua�ons individuelles et collec�ves, le 
suivi des dossiers des projets aidés dans le 
cadre du Fonds d’encouragement du minis-
tère de la Culture.
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ture,  aux conséquences drama�ques 

immédiates. 
Il est important de relater les projets réalisés 
par l'UFF ces dernières années en ma�ère 
musicale, ar�s�que et pédagogique.
Renouvellement du répertoire
La diversifica�on et le renouvellement du 
répertoire sont depuis vingt ans une cons-
tante préoccupa�on de l'UFF qui lance, 
impulse, incite et accompagne les sociétés ou 
les fédéra�ons régionales dans le processus 
de commande à des compositeurs. La liste 
des créa�ons est longue pour des musiciens 
amateurs ! 
Ÿ Œuvres de niveaux progressifs pour 

harmonie et ba�erie-fanfare de J-J. 
Charles, enregistrées par la Gendar-
merie mobile

Ÿ À l'occasion du Centenaire de l'UFF à 
Paris : J-J. Charles, S. Marchal et J-Ph. 
Vanbeselaere, pour les fédéra�ons 
d'Alsace, de Basse-Normandie et du 
Nord – Pas-de-Calais 

Ÿ Lors des Rencontres na�onales : J-R. 
Gelis, P. Guiral et S. Marchal à Mulhouse 
(68) G. Arcens & A. Meier à Lavelanet 
(07), P. N'Guyen & J-J. Charles à Lille (59) 

Ÿ Du Répertoire pédagogique : F. Sauva-
geot, pièces instrumentales pour 
cuivres naturels et accompagnement de 
pe�tes percussions

Ÿ À l'occasion des stages de ba�erie-
fanfare : A. Meier, Ch. Tavernier, H. 
Charbonnier, pour les fédéra�ons 
d'Alsace et de Rhône-Alpes

Ÿ Dans le cadre du FEIACA : A. Meier, J-J. 
Charles, R. Fienga, V. Poltz, G. Arcens, N. 
Dhondt, en Alsace, Centre, Midi-
Pyrénées, Nord – Pas-de-Calais, PACA, 
Picardie et Rhône-Alpes.

Evalua�on des ensembles

Présenta�on et analyse d'œuvres

Les contacts ont été renoués avec le Com-
mandement des musiques de l'armée de 
Terre – COMMAT – pour relancer la forma�on 
au cérémonial, à Versailles Satory.

Voici les principales ac�ons qui forment la 
par�e visible de l'iceberg, les ac�ons 
repérables, quan�fiables et qui font l'objet de 
communica�on. 

Forma�on des cadres musicaux
Depuis 2007, l'UFF organise chaque année 
une session de 5 à 6 jours d'ini�a�on et de 
perfec�onnement à la direc�on d'orchestre 
(ba�erie-fanfare-harmonie) ; en onze ans, 
plus de 80 chefs et chefs adjoints ont été 
formés. Les effets démul�plicateurs ont un 
impact sur la qualité des ensembles dont les 
cadres se forment régulièrement. Ces socié-
tés musicales se retrouvent lors des rencon-
tres, fes�vals et concours na�onaux et en 
région ; elles osent se lancer dans des projets 
n o v a t e u r s  p r é s e n t é s  a u  F o n d s 
d'encouragement. 

Pour coller à la réalité musicale des ensem-
bles et à leurs ac�vités citoyennes au sein de 
leur territoire, les pièces sont choisies selon 

des critères de qualité et de per�nence, 
répondant aux spécificités du concert en salle 
ou de musique fes�ve et de plein air. Il s'agit 
de valoriser toutes les musiques même les 
plus fonc�onnelles, celles dites « populaires » 
ou encore de type commémora�f.

FEIACA : Appel à projets du ministère 

Le siège administra�f assure chaque année la 
communica�on du disposi�f auprès des 
fédéra�ons régionales et des associa�ons, 
ainsi qu'un accompagnement personnalisé 

pour la concep�on et la rédac�on du dossier.

En région, les forma�ons pour musiciens et 
cadres, spécifiques à la ba�erie-fanfare, à 
l'orchestre d'harmonie, aux percussions ou 
en mixant ces publics, axées sur le travail 
orchestral, instrumental ou d'une esthé�que 
par�culière, regroupent en moyenne plus de 
40 stagiaires dont la moi�é a moins de 25 ans.

Entre 2011 et 2017, 34 dossiers ont été 
déposés dont 20 ont été soutenus financière-
ment par le ministère, présentés par l'Union 
des Fanfares de France, les Fédéra�ons 
d'Alsace et des Pays-de-la-Loire, les sociétés 
de Cannes (06), Lavelanet (07), Boulleret (18), 
St-Georges-d'Espéranche (42), La Machine 
(58), Marque�e-lez-Lille (59), Raimbeaucourt 
(59), Compiègne (60), Schleithal (67), Ries-
pach (68), Mulhouse (68), Changé (73), Eloyes 
(88), Les Lilas (93) et Seugy (95). 

Il y aussi toute la par�e moins visible mais 
aussi importante, les fonc�ons sociales des 
associa�ons et des groupes musicaux qui 
par�cipent quo�diennement à la vie des 
communes en animant les fes�vités et qui 
contribuent à la mémoire des faits histori-
ques de notre pays. Il faut également souli-
gner que les harmonies-ba�eries-fanfares 
offrent souvent l'unique possibilité à une 
popula�on rurale et urbaine d'accéder à un 
appren�ssage musical et à une pra�que 
ar�s�que en raison de son isolement social, 
économique et culturel.
Cela fait par�e du décor et n'est jamais relayé 
par les médias. Sans doute le point faible est-il 
de ne pas communiquer suffisamment 
autour de ces valeurs. Il est vrai que l'UFF 
n'est pas dans le tout flamboyant, le tout 
événemen�el, le tout consumériste ! De quel 
droit l'État porte-t-il un jugement sur le bien 
fondé de l'existence de la confédéra�on ? 
L'ac�on citoyenne déployée devrait se suffire 
pour être soutenue car elle contribue large-
ment au lien social et à l'épanouissement des 
personnes. 

CAMPA

Chaque année une dizaine d'analyses musica-
l e s ,  a g r é m e n t é e s  d e  c o n s e i l s 
d'interpréta�on, pour ba�erie-fanfare, 
harmonie-fanfare et harmonie, sont propo-
sées dans le but d'inciter les ensembles à 
élargir leur répertoire, à découvrir des 
esthé�ques différentes ou inhabituelles, 
d'avoir ma�ère à construire des programmes 
théma�ques.

Depuis la créa�on de la CAMPA, l'UFF est 
par�culièrement ac�ve dans la mise en 
œuvre des Olympiades, des journées théma-
�ques et du site internet dédié aux cuivres de 
la ba�erie-fanfare. Les rubriques sur la 
documenta�on, le jeu instrumental, le jeu 
orchestral et la direc�on d'orchestre sont 
aisément transposables à tous les groupes 
instrumentaux et intéressent les enseignants 
et les chefs d'orchestre quel que soit le type 
d'ensemble qu'ils dirigent. Cet ou�l excep-
�onnel est hautement apprécié par les cadres 
amateurs et a obtenu la reconnaissance des 
professionnels.
Conclusion

Dès l'année 2000, l'UFF était la première 
confédéra�on à proposer une réforme 
fondamentale des concours en plaçant les 
ensembles dans une situa�on de presta�on 
publique plutôt que dans un esprit de compé-
��on. En supprimant le morceau imposé en 
vigueur depuis un siècle, l'objec�f était de 
responsabiliser les chefs et de perme�re aux 
ensembles de me�re en valeur leur poten�el 
en faisant le choix du répertoire présenté. Les 
réservoirs sont complétés tous les ans en 
promouvant des pièces nouvelles et inhabi-
tuelles avec ma�ère à progresser. 
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La reconduc�on d'un grand rassemblement 
na�onal divise au vu des difficultés 
financières subies par les organisateurs des 
rencontres de 2008, 2012 et 2015.

Les fédéra�ons régionales en situa�on 
fragile nécessitent les mêmes sou�ens 
provenant de la strate na�onale qui est 
prête à y répondre.  Dans certaines régions, 
comme Rhône-Alpes et le Nord – Pas-de-
Calais, les responsables ont su installer une 
c o o p é r a � o n  e n t r e  f é d é r a � o n s 
d'obédiences différentes, ce qui permet de 
réaliser des ac�ons de forma�on, de 
créa�on et de diffusion avec davantage de 
par�cipants.

L'engagement citoyen est une des valeurs 
fondamentales qui par�cipe des par�culari-
tés iden�fiables des ensembles instrumen-
taux de l'UFF. Ces derniers s'impliquent plus 
naturellement que d'autres aux manifesta-
�ons fes�ves ou commémora�ves qui 
rythment la vie des cités et des territoires, 
peut-être en raison de la proximité des 
musiciens militaires avec notre confédéra-
�on. Par ailleurs, ces ensembles accueillent 
tous les publics et par�culièrement les plus 
éloignés pour des raisons sociales, écono-
miques, géographiques ou culturelles. 
Rejetant toute forme d'él i�sme et 
défendant l'égalité des chances, ils donnent 
accès à l'appren�ssage musical et à une 
pra�que ar�s�que pour tous. 

L'iden�té et les spécificités de l'UFF sont 
inhérentes à son histoire et ne sont pas 
aisées à être exprimées par les sociétés. 
Toutefois, ce qui différencie les confédéra-
�ons na�onales réside principalement dans 
les profils des adhérents. La CFBF regroupe 
des ba�eries-fanfares. La CMF rassemble 
toutes les formes de pra�que musicale, 
individuelle et collec�ve, allant des vents à 
l'accordéon, des plectres aux orchestres 
symphoniques, des chorales aux musiques 
actuelles. À l'UFF, le nombre des ba�eries-
fanfares recule pe�t à pe�t en raison d'un 
processus de transforma�on et d'évolu�on 
au bénéfice des harmonies-fanfares et 
harmonies.

La per�nence d'une base de données 
centralisée de ges�on des associa�ons a été 
discutée en soulignant son efficacité, mais 
aussi son coût élevé, ses limites et ses 
écueils. 

25% désirent ouvrir l'accès à toutes les 
formes de pra�que musicale (individuelle et 
collec�ve) et aux écoles de musique. 

30% veulent se limiter aux ba�eries-
fanfares, harmonies-fanfares et orchestres 
d'Harmonie,

Les débats avaient pour objec�f de conclure 
le chan�er de réflexion et d'entériner le 
projet associa�f pour les années à venir. La 
dernière phase de ce�e construc�on 
(novembre 2017 à avril 2018) devait abou�r 
à déterminer les mesures et les moyens à 
me�re en œuvre pour consolider les 
associa�ons de l’UFF dans un environne-
ment de plus en plus complexe. 
Des divergences sur un éventuel change-
ment de dénomina�on de la confédéra�on 
corrélées à l'affilia�on d'autres types de 
groupes instrumentaux et de pra�ques 
musicales n'ont trouvé de consensus 
sa�sfaisant auprès des administrateurs 
na�onaux et régionaux. Par ailleurs, 
l'enquête menée auprès des membres des 
associa�ons et groupes musicaux affiliés a 
également révélé des tendances opposées :

45% souhaitent étendre aux différents types 
d'ensembles à vent et percussion,

55% veulent garder la dénomina�on 
actuelle, 45% souhaitent la changer.
À ces résultats tranchés s'ajoute la diminu-
�on de la subven�on annuellement 
accordée à l'UFF par le ministère de la 
Culture. Au regard de ce contexte tendu, 
deux personnalités extérieures à la 
confédéra�on ont été sollicitées pour 
conduire les  débats : 

Éric Villevière, corniste 

du quinte�e le Concert 

impromptu, intervenant  

au Pôle d’Enseignement 

supérieur de Bretagne 

Pays-de-la-Loire, chef 

d’orchestre et directeur 

ar�s�que des Ensem-

bles Instrumentaux de l’Ariège et de l’Isère.

Les décisions du ministère de la Culture 
infligées à l'UFF correspondent au désengage-
ment de l'État du travail réalisé durant trois 
décennies en direc�on des pra�ques 
amateurs. Pour jus�fier ces arbitrages, les 
interlocuteurs du ministère  invoquent la 
nécessité de trouver des fonds pour la mise 
en œuvre du plan interministériel « chant à 
l'école » alors que dans la réalité, ce projet 
sera majoritairement confié aux « dumistes » 
formés pour intervenir en milieu scolaire, et 
dont les presta�ons sont a priori financées 
par les collec�vités territoriales, et non par 
l'État ! 

Jean-Louis Vicart, chef 
d 'orchestre,  ancien 
directeur de conserva-
to i re  du  CEP IA ,  de 
l'ARIAM Ile-de-France, 
d e  l a  M a i s o n  d e s 
Pra�ques Ar�s�ques en 
Amateur, et chargé de 

l'ac�on culturelle des conservatoires de la 
Ville de Paris.

Éric Villevière guide le ques�onnement de 
l'assemblée sur ce qui jus�fie, dis�ngue et 
c o m p l è te  l ' a c � o n  d e s  fé d é ra � o n s 
régionales, des confédéra�ons na�onales, 
sur les limites du fonc�onnement actuel des 
fédéra�ons et en quoi ces réseaux sont 
u�les à la vie des sociétés musicales.
Malgré une physionomie très inégale des 
fédéra�ons régionales de l'UFF en ma�ère 
de moyens financiers et humains, leur 
ac�on s'appuie ou cherche à s'appuyer sur 
trois piliers principaux : le conseil (adminis-
tra�f, juridique, financier), la forma�on 
(ar�s�que, instrumentale, orchestrale, 
pédagogique) et la diffusion (fes�val, 
créa�on d'œuvre, spectacle). Leur rôle est 
indispensable pour a�énuer l'isolement des 
associa�ons et leur assurer un accompagne-
ment. Les fédéra�ons régionales et la strate 
na�onale sont des vecteurs pour créer de 
l 'émula�on, susciter la  créa�on et 
l'innova�on. En ma�ère de forma�on, de 
renouvellement du répertoire, de concours 
et d'examens, la cohérence et la légi�mité 
des ac�ons des fédéra�ons régionales sont 
données par la strate na�onale, elle-même 
composée de l'ensemble des administra-
teurs  rég ionaux,  le  s iège  na�onal 
administra�f et technique, avec son 
personnel salarié et ses dirigeants, étant 
l'ou�l de coordina�on, d'impulsion et de 
mise en œuvre.
Les sociétés musicales ont exprimé leurs 
besoins de sou�en dans la ges�on 
administra�ve et financière, la nécessité 
d'être aidées pour porter les demandes de 
subven�on,  constru i re  les  pro jets 
innovants, élaborer les dossiers complexes, 
ceux pour le FEIACA, gérer le personnel 
salarié et plus généralement compléter les 
compétences locales. Ce�e aide est fournie 

par les fédéra�ons régionales ou le siège 
na�onal, et le plus souvent par les deux.
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D'une part, il y a lieu d'iden�fier et de 

s'appuyer sur des pôles de compétences 
existant dans les régions, comme la 
comptabilité, la communica�on, etc. 
D'autre part, la strate na�onale, dans une 
fonc�on de coordina�on, renforcerait 
chaque fédéra�on régionale par le biais 
d'un fonc�onnement mutualisé.
Il semble nécessaire de passer d'une 
pensée pyramidale, c'est-à-dire d'ac�ons 
facilitées par le na�onal pour servir le 
régional, à un fonc�onnement plus 
horizontal, avec un engagement des 
dirigeants régionaux dans un esprit 
transparent et solidaire. La vitalité et le 
dynamisme des fédéra�ons régionales 
devront se consolider pour jouer un 
véritable rôle d'échangeurs et de pivots 
entre elles, la strate na�onale et les sociétés 
locales. Les musiciens, et même parfois 
certains dirigeants, ne saisissent peu 
l'intérêt d'adhérer à un réseau, sans doute 
parce que les arguments des fédéra�ons et 
de la confédéra�on ne sont pas ceux qui 
pourraient les interpeller. 
Dans le cadre d'un environnement musical 
plus large, une très grande majorité des 
présidents des fédéra�ons régionales n'a 
pas souhaité donner une suite favorable à 

un rapprochement plus étroit avec les 
autres confédéra�ons, tout en exprimant la 
volonté de développer ou poursuivre des 
coopéra�ons, voire des coproduc�ons, sur 
les ac�vités de base (stages, concours, 
examens) ou des ac�ons événemen�elles. 
Ce�e volonté de préserver une indépen-
dance n'écarte aucune forme d'ouverture, 
dans le cadre de partenariats divers, vers les 
autres sphères musicales. L'UFF a toujours 
encouragé ses adhérents à collaborer avec 
d'autres types de pra�que musicale et 
ar�s�que. Renforcer cet état d'esprit et le 
traduire en opéra�ons qui mixent les styles 
et les acteurs, donneront une plus grande 
visibilité auprès des collec�vités, des 
ins�tu�ons, des publics et de la popula�on. 
En exploitant ce�e image rayonnante et 
dynamique, les groupes musicaux en seront 
les premiers bénéficiaires, notamment en 
ma�ère de recrutement.

Les tendances de l'enquête (75% veulent 
tracer les contours de l'UFF autour des 
ensembles à vent et percussions, alors que 
25% – quelques uns pensent que l'avenir de 
l'UFF en dépend – souhaitent accueillir 
toutes les formes de pra�que musicale) 
n'ont pas été remises en cause par le 
ministère de la Culture. Éric Villevière 
conseille de ne pas concentrer l'énergie sur 
les ques�ons, presque secondaires et non 
urgentes, de périmètres et de dénomina-
�on, mais de porter prioritairement la 
réflexion sur les critères qui donneront la 
légi�mité nécessaire à l'UFF aux yeux de 
ceux qui lui donnent les moyens d'exister. Il 
s'agit de dynamique, de nouvel élan, de 
renouvellement des cadres, de visibilité des 
ac�ons menées par les sociétés musicales. 
Il s'agit également de liens entre les 
différentes strates, de la confiance et de la 
circula�on des informa�ons. Il s'agit enfin 
de vitalité et d'enthousiasme pour la mise 
en œuvre d'un projet associa�f partagé.

En conclusion de ces échanges, Michel Bing 
s'associe aux propos de Jean-Louis Vicart et 
pense que le combat pour inverser la 
situa�on et le désengagement de l'État vaut 
le coup d'être mené, notamment en se 
montrant engagés et inves�s pour sauver 
notre en�té.

Dans le contexte actuel, il y a urgence à 
palier le départ de Vanessa et les innombra-
bles tâches qu'elle effectuait au siège 
administra�f. 

Des récompenses bien méritées... 

Astride Jund a tenu à 

rendre un hommage 

par�culier aux deux 

vice-présidents de la 

Commission Musicale 

Na�onale, Messieurs 

Armand Raucoules et 

F r a n ç o i s - X a v i e r 

Bailleul. Tous les deux sont chefs de musique hors classe, le premier de 

la Musique principale des Troupes de Marine jusqu'en 1992, le second 

de la Musique de l'Air de Paris jusqu'en 1997. Tous les deux sont chefs 

de musique de classe excep�onnelle et directeurs du Conservatoire de 

Musique de l'Armée de Terre avec le grade de colonel , le premier 

jusqu'en 2001, le second jusqu'en 2009. Tous les deux sont vice-

présidents de la Commission Musicale Na�onale de l'Union des 

Fanfares de France. Ils sont engagés et s'inves�ssent pour la cause des 

musiciens amateurs et plus par�culièrement pour les harmonies, 

ba�eries-fanfares et harmonies-fanfares de l'UFF. Ils répondent 

toujours présents pour présider des jurys d'examens et de concours, 

pour prodiguer leurs conseils aux enseignants et aux chefs, pour 

apporter leur regard extérieur et leurs observa�ons construc�ves. ils 

sont également très appréciés pour leurs qualités humaines : toujours 

souriants, toujours posi�fs, toujours objec�fs. Merci pour tout le 

temps consacré à contribuer à la progression des ensembles amateurs 

de notre réseau.

Né le 23 février 1947 à Lavelanet (Ariège), Jean 
Escaich préside depuis 1974 la Ba�erie-Fanfare 
le Coq Lavelane�en (il est le pe�t fils du 
fondateur). Il a par�cipé avec ce�e forma�on à 
7 concours na�onaux UFF, 7 CMF et 1 CFBF. Il a 
organisé le concours na�onal UFF à Lavelanet 
en 2008. Président de la Fédéra�on Midi-
Pyrénées de l'Union des Fanfares depuis 1990, 
il est membre du Conseil d'Administra�on 

na�onal depuis 1990. Membre du Bureau na�onal UFF depuis 2001 
(secrétaire adjoint), il est aujourd'hui premier vice-président, chargé 
des décora�ons et trésorier na�onal. Pharmacien retraité, Jean Escaich 
a exercé 37 ans comme �tulaire d'officine et 33 ans comme 
pharmacien gérant de la Clinique la Soulano.

Armand Raucoules et François-Xavier Bailleul 

Jean Escaich

 FX. Bailleul - M. Bing - C. Cam -  A. Jund - A. Raucoules

Au nom de l’UFF, Michel Bing les décore de la Croix du mérite musical 
de l’UFF  avec rose�e et leur adresse les plus vives félicita�ons.



La reconduc�on d'un grand rassemblement 
na�onal divise au vu des difficultés 
financières subies par les organisateurs des 
rencontres de 2008, 2012 et 2015.

Les fédéra�ons régionales en situa�on 
fragile nécessitent les mêmes sou�ens 
provenant de la strate na�onale qui est 
prête à y répondre.  Dans certaines régions, 
comme Rhône-Alpes et le Nord – Pas-de-
Calais, les responsables ont su installer une 
c o o p é r a � o n  e n t r e  f é d é r a � o n s 
d'obédiences différentes, ce qui permet de 
réaliser des ac�ons de forma�on, de 
créa�on et de diffusion avec davantage de 
par�cipants.

L'engagement citoyen est une des valeurs 
fondamentales qui par�cipe des par�culari-
tés iden�fiables des ensembles instrumen-
taux de l'UFF. Ces derniers s'impliquent plus 
naturellement que d'autres aux manifesta-
�ons fes�ves ou commémora�ves qui 
rythment la vie des cités et des territoires, 
peut-être en raison de la proximité des 
musiciens militaires avec notre confédéra-
�on. Par ailleurs, ces ensembles accueillent 
tous les publics et par�culièrement les plus 
éloignés pour des raisons sociales, écono-
miques, géographiques ou culturelles. 
Rejetant toute forme d'él i�sme et 
défendant l'égalité des chances, ils donnent 
accès à l'appren�ssage musical et à une 
pra�que ar�s�que pour tous. 

L'iden�té et les spécificités de l'UFF sont 
inhérentes à son histoire et ne sont pas 
aisées à être exprimées par les sociétés. 
Toutefois, ce qui différencie les confédéra-
�ons na�onales réside principalement dans 
les profils des adhérents. La CFBF regroupe 
des ba�eries-fanfares. La CMF rassemble 
toutes les formes de pra�que musicale, 
individuelle et collec�ve, allant des vents à 
l'accordéon, des plectres aux orchestres 
symphoniques, des chorales aux musiques 
actuelles. À l'UFF, le nombre des ba�eries-
fanfares recule pe�t à pe�t en raison d'un 
processus de transforma�on et d'évolu�on 
au bénéfice des harmonies-fanfares et 
harmonies.

La per�nence d'une base de données 
centralisée de ges�on des associa�ons a été 
discutée en soulignant son efficacité, mais 
aussi son coût élevé, ses limites et ses 
écueils. 

25% désirent ouvrir l'accès à toutes les 
formes de pra�que musicale (individuelle et 
collec�ve) et aux écoles de musique. 

30% veulent se limiter aux ba�eries-
fanfares, harmonies-fanfares et orchestres 
d'Harmonie,

Les débats avaient pour objec�f de conclure 
le chan�er de réflexion et d'entériner le 
projet associa�f pour les années à venir. La 
dernière phase de ce�e construc�on 
(novembre 2017 à avril 2018) devait abou�r 
à déterminer les mesures et les moyens à 
me�re en œuvre pour consolider les 
associa�ons de l’UFF dans un environne-
ment de plus en plus complexe. 
Des divergences sur un éventuel change-
ment de dénomina�on de la confédéra�on 
corrélées à l'affilia�on d'autres types de 
groupes instrumentaux et de pra�ques 
musicales n'ont trouvé de consensus 
sa�sfaisant auprès des administrateurs 
na�onaux et régionaux. Par ailleurs, 
l'enquête menée auprès des membres des 
associa�ons et groupes musicaux affiliés a 
également révélé des tendances opposées :

45% souhaitent étendre aux différents types 
d'ensembles à vent et percussion,

55% veulent garder la dénomina�on 
actuelle, 45% souhaitent la changer.
À ces résultats tranchés s'ajoute la diminu-
�on de la subven�on annuellement 
accordée à l'UFF par le ministère de la 
Culture. Au regard de ce contexte tendu, 
deux personnalités extérieures à la 
confédéra�on ont été sollicitées pour 
conduire les  débats : 

Éric Villevière, corniste 

du quinte�e le Concert 

impromptu, intervenant  

au Pôle d’Enseignement 

supérieur de Bretagne 

Pays-de-la-Loire, chef 

d’orchestre et directeur 

ar�s�que des Ensem-

bles Instrumentaux de l’Ariège et de l’Isère.

Les décisions du ministère de la Culture 
infligées à l'UFF correspondent au désengage-
ment de l'État du travail réalisé durant trois 
décennies en direc�on des pra�ques 
amateurs. Pour jus�fier ces arbitrages, les 
interlocuteurs du ministère  invoquent la 
nécessité de trouver des fonds pour la mise 
en œuvre du plan interministériel « chant à 
l'école » alors que dans la réalité, ce projet 
sera majoritairement confié aux « dumistes » 
formés pour intervenir en milieu scolaire, et 
dont les presta�ons sont a priori financées 
par les collec�vités territoriales, et non par 
l'État ! 

Jean-Louis Vicart, chef 
d 'orchestre,  ancien 
directeur de conserva-
to i re  du  CEP IA ,  de 
l'ARIAM Ile-de-France, 
d e  l a  M a i s o n  d e s 
Pra�ques Ar�s�ques en 
Amateur, et chargé de 

l'ac�on culturelle des conservatoires de la 
Ville de Paris.

Éric Villevière guide le ques�onnement de 
l'assemblée sur ce qui jus�fie, dis�ngue et 
c o m p l è te  l ' a c � o n  d e s  fé d é ra � o n s 
régionales, des confédéra�ons na�onales, 
sur les limites du fonc�onnement actuel des 
fédéra�ons et en quoi ces réseaux sont 
u�les à la vie des sociétés musicales.
Malgré une physionomie très inégale des 
fédéra�ons régionales de l'UFF en ma�ère 
de moyens financiers et humains, leur 
ac�on s'appuie ou cherche à s'appuyer sur 
trois piliers principaux : le conseil (adminis-
tra�f, juridique, financier), la forma�on 
(ar�s�que, instrumentale, orchestrale, 
pédagogique) et la diffusion (fes�val, 
créa�on d'œuvre, spectacle). Leur rôle est 
indispensable pour a�énuer l'isolement des 
associa�ons et leur assurer un accompagne-
ment. Les fédéra�ons régionales et la strate 
na�onale sont des vecteurs pour créer de 
l 'émula�on, susciter la  créa�on et 
l'innova�on. En ma�ère de forma�on, de 
renouvellement du répertoire, de concours 
et d'examens, la cohérence et la légi�mité 
des ac�ons des fédéra�ons régionales sont 
données par la strate na�onale, elle-même 
composée de l'ensemble des administra-
teurs  rég ionaux,  le  s iège  na�onal 
administra�f et technique, avec son 
personnel salarié et ses dirigeants, étant 
l'ou�l de coordina�on, d'impulsion et de 
mise en œuvre.
Les sociétés musicales ont exprimé leurs 
besoins de sou�en dans la ges�on 
administra�ve et financière, la nécessité 
d'être aidées pour porter les demandes de 
subven�on,  constru i re  les  pro jets 
innovants, élaborer les dossiers complexes, 
ceux pour le FEIACA, gérer le personnel 
salarié et plus généralement compléter les 
compétences locales. Ce�e aide est fournie 

par les fédéra�ons régionales ou le siège 
na�onal, et le plus souvent par les deux.
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Synthèse des débats (suite) 

D'une part, il y a lieu d'iden�fier et de 

s'appuyer sur des pôles de compétences 
existant dans les régions, comme la 
comptabilité, la communica�on, etc. 
D'autre part, la strate na�onale, dans une 
fonc�on de coordina�on, renforcerait 
chaque fédéra�on régionale par le biais 
d'un fonc�onnement mutualisé.
Il semble nécessaire de passer d'une 
pensée pyramidale, c'est-à-dire d'ac�ons 
facilitées par le na�onal pour servir le 
régional, à un fonc�onnement plus 
horizontal, avec un engagement des 
dirigeants régionaux dans un esprit 
transparent et solidaire. La vitalité et le 
dynamisme des fédéra�ons régionales 
devront se consolider pour jouer un 
véritable rôle d'échangeurs et de pivots 
entre elles, la strate na�onale et les sociétés 
locales. Les musiciens, et même parfois 
certains dirigeants, ne saisissent peu 
l'intérêt d'adhérer à un réseau, sans doute 
parce que les arguments des fédéra�ons et 
de la confédéra�on ne sont pas ceux qui 
pourraient les interpeller. 
Dans le cadre d'un environnement musical 
plus large, une très grande majorité des 
présidents des fédéra�ons régionales n'a 
pas souhaité donner une suite favorable à 

un rapprochement plus étroit avec les 
autres confédéra�ons, tout en exprimant la 
volonté de développer ou poursuivre des 
coopéra�ons, voire des coproduc�ons, sur 
les ac�vités de base (stages, concours, 
examens) ou des ac�ons événemen�elles. 
Ce�e volonté de préserver une indépen-
dance n'écarte aucune forme d'ouverture, 
dans le cadre de partenariats divers, vers les 
autres sphères musicales. L'UFF a toujours 
encouragé ses adhérents à collaborer avec 
d'autres types de pra�que musicale et 
ar�s�que. Renforcer cet état d'esprit et le 
traduire en opéra�ons qui mixent les styles 
et les acteurs, donneront une plus grande 
visibilité auprès des collec�vités, des 
ins�tu�ons, des publics et de la popula�on. 
En exploitant ce�e image rayonnante et 
dynamique, les groupes musicaux en seront 
les premiers bénéficiaires, notamment en 
ma�ère de recrutement.

Les tendances de l'enquête (75% veulent 
tracer les contours de l'UFF autour des 
ensembles à vent et percussions, alors que 
25% – quelques uns pensent que l'avenir de 
l'UFF en dépend – souhaitent accueillir 
toutes les formes de pra�que musicale) 
n'ont pas été remises en cause par le 
ministère de la Culture. Éric Villevière 
conseille de ne pas concentrer l'énergie sur 
les ques�ons, presque secondaires et non 
urgentes, de périmètres et de dénomina-
�on, mais de porter prioritairement la 
réflexion sur les critères qui donneront la 
légi�mité nécessaire à l'UFF aux yeux de 
ceux qui lui donnent les moyens d'exister. Il 
s'agit de dynamique, de nouvel élan, de 
renouvellement des cadres, de visibilité des 
ac�ons menées par les sociétés musicales. 
Il s'agit également de liens entre les 
différentes strates, de la confiance et de la 
circula�on des informa�ons. Il s'agit enfin 
de vitalité et d'enthousiasme pour la mise 
en œuvre d'un projet associa�f partagé.

En conclusion de ces échanges, Michel Bing 
s'associe aux propos de Jean-Louis Vicart et 
pense que le combat pour inverser la 
situa�on et le désengagement de l'État vaut 
le coup d'être mené, notamment en se 
montrant engagés et inves�s pour sauver 
notre en�té.

Dans le contexte actuel, il y a urgence à 
palier le départ de Vanessa et les innombra-
bles tâches qu'elle effectuait au siège 
administra�f. 

Des récompenses bien méritées... 

Astride Jund a tenu à 

rendre un hommage 

par�culier aux deux 

vice-présidents de la 

Commission Musicale 

Na�onale, Messieurs 

Armand Raucoules et 

F r a n ç o i s - X a v i e r 

Bailleul. Tous les deux sont chefs de musique hors classe, le premier de 

la Musique principale des Troupes de Marine jusqu'en 1992, le second 

de la Musique de l'Air de Paris jusqu'en 1997. Tous les deux sont chefs 

de musique de classe excep�onnelle et directeurs du Conservatoire de 

Musique de l'Armée de Terre avec le grade de colonel , le premier 

jusqu'en 2001, le second jusqu'en 2009. Tous les deux sont vice-

présidents de la Commission Musicale Na�onale de l'Union des 

Fanfares de France. Ils sont engagés et s'inves�ssent pour la cause des 

musiciens amateurs et plus par�culièrement pour les harmonies, 

ba�eries-fanfares et harmonies-fanfares de l'UFF. Ils répondent 

toujours présents pour présider des jurys d'examens et de concours, 

pour prodiguer leurs conseils aux enseignants et aux chefs, pour 

apporter leur regard extérieur et leurs observa�ons construc�ves. ils 

sont également très appréciés pour leurs qualités humaines : toujours 

souriants, toujours posi�fs, toujours objec�fs. Merci pour tout le 

temps consacré à contribuer à la progression des ensembles amateurs 

de notre réseau.

Né le 23 février 1947 à Lavelanet (Ariège), Jean 
Escaich préside depuis 1974 la Ba�erie-Fanfare 
le Coq Lavelane�en (il est le pe�t fils du 
fondateur). Il a par�cipé avec ce�e forma�on à 
7 concours na�onaux UFF, 7 CMF et 1 CFBF. Il a 
organisé le concours na�onal UFF à Lavelanet 
en 2008. Président de la Fédéra�on Midi-
Pyrénées de l'Union des Fanfares depuis 1990, 
il est membre du Conseil d'Administra�on 

na�onal depuis 1990. Membre du Bureau na�onal UFF depuis 2001 
(secrétaire adjoint), il est aujourd'hui premier vice-président, chargé 
des décora�ons et trésorier na�onal. Pharmacien retraité, Jean Escaich 
a exercé 37 ans comme �tulaire d'officine et 33 ans comme 
pharmacien gérant de la Clinique la Soulano.

Armand Raucoules et François-Xavier Bailleul 

Jean Escaich

 FX. Bailleul - M. Bing - C. Cam -  A. Jund - A. Raucoules

Au nom de l’UFF, Michel Bing les décore de la Croix du mérite musical 
de l’UFF  avec rose�e et leur adresse les plus vives félicita�ons.



Le 21 avril dernier, il surprend le public, 

présent au Musée français de la carte à 

jouer lors du congrès na�onal de l'Union 

des Fanfares de France à Issy-les-

Moulineaux par la qualité de sa presta-

�on mais aussi par son contenu. En effet, 

après avoir interprété le Concerto pour 

tuba de Vaughan Williams, répertoire 

imposé, Xavier présente une pièce de 

Jacques Rebo�er qui s'in�tule « Pourquoi 

tu m'aimes plus ? », mêlant paroles, cris 

et musique, aux sonorités contemporai-

nes et inhabituelles. Il était accompagné 

au piano par Stéphane Salort, un ami 

étudiant à Strasbourg. C'est tout naturellement qu'un 3��� frère 

Nicolas rejoint l'école de musique et 
après une forma�on au conservatoire de 
Mulhouse devient le meneur du pupitre 
des barytons. Les 3 frères Rosenbla� ont 
l'opportunité de parfaire leur répertoire 
musical militaire, cher à l'Harmonie-
Fanfare de Bruebach, en effectuant leur 
service na�onal à la musique du 153��� RI 
de Mutzig pour Denis et Nicolas et à la 
musique des FFA à Rasta� pour Chris-
tophe. Ils font également par�e depuis 
plus de 25 ans de l'orchestre des « Joyeux 
Alsaciens de Bruebach » où ils apprécient 
ce style de musique tradi�onnelle 
appelée « Bloosmusik ». 

Tubiste à la Ba�erie-Fanfare Saint-Michel 
de Riespach, Xavier Riss est actuellement 
étudiant au Conservatoire à Rayonne-
ment Régional de Strasbourg dans la 
classe de Micaël Cortone d'Amore. Il 
vient de couronner ce�e phase d'appren-
�ssage par le Diplôme d'Études Musica-

l e s  o b t e n u  à 
l 'unanimité du 
jury, ce qui lui 
permet de pour-
suivre son par-
c o u r s  d a n s  l a 
perspec�ve de se 
préparer à une 
c a r r i è r e  d e 
musicien profes-
sionnel.

Habitant à quelques kilomètres, le papa 
propose à deux de ses fils Denis et 
Christophe de les inscrire à l'école de 
musique de Bruebach. Après plusieurs 
mois de solfège, Denis choisit le baryton, 
tandis que Christophe opte pour la 
trompe�e. Après les débuts au sein de 
l'orchestre des jeunes, l'intégra�on dans 
la grande forma�on où règne une 
ambiance conviviale et intergénéra�on-
nelle par�culièrement appréciée, se fait 
naturellement.

Huit membres de la famille Rosenbla� se 
retrouvent au sein de l'Harmonie-Fanfare 
de Bruebach, dans le Haut Rhin. Ce�e 
aventure musicale débute en 1979, 
l'année où l'Harmonie-Fanfare est lau-
réate du concours na�onal de l'UFF.

Xavier Riss à l'Examen na�onal

Le jury était composé de MM. 

François-Xavier Bailleul, Armand 

Raucoules, tous deux chefs de 

classe excep�onnelle et anciens 

directeurs du Conservatoire 

militaire de musique de l'Armée 

de Terre, ainsi que MM. Florent 

Ha�on, saxophoniste de la 

Musique de la Gendarmerie 

Mobile et Philippe Rossignol, 

tubiste de la Ba�erie-Fanfare de 

la Musique de la Police Na�onale. 

De l'Harmonie-Fanfare de 
Bruebach à la Musique des 
Troupes de Marine

L’UFF le félicite vivement.

La fierté de pouvoir porter un uniforme 
de musicien se mêle au plaisir de se 
retrouver entre jeunes, en dehors des 
ac�vités musicales, puis d'être responsa-
bilisés au travers de l'organisa�on de 
manifesta�ons importantes telles que les 
« Journées de Bruebach », les « Nuits du 
Feu et du Son  » ainsi que les soirées de 
gala avec concert et diner dansant. Les 
prépara�fs mobilisant musiciens et 
bénévoles dans une ambiance amicale, 
créent ainsi une osmose sociétale. 

Xavier Riss a brillamment réussi 

cet examen en obtenant un Prix 

d'Honneur en Forma�on musi-

cale et un Prix d'Honneur en tuba.

La généra�on suivante, baignée dans les 
concerts, déplacements et fêtes organi-
sées par la société, manifeste son désir de 
devenir musiciens et sociétaires de la 
forma�on de leurs pères. C'est ainsi que 
les filles de Denis : Céline à la clarine�e et 
Caroline au cor d'harmonie, après leurs 
études au conservatoire de Mulhouse 
trouvent leur place dans l'Harmonie-
Fanfare. Elles sont rejointes par leur frère 
Ma�hieu à l'euphonium et plus tard par 
leur cousin Clément à la percussion, le fils 
de Nicolas et leur cousine Emilie, la fille 
de Christophe à la flûte. 

Ma�hieu à Versailles Satory 
Il réalise son rêve 
d'enfant en inté-
grant dès septembre 
la Musique Princi-
pale des Troupes de 

M a r i n e  à 
Ve r s a i l l e s 
Satory. 
Né en 1999, il débute ses études 
musicales en 2009. Après une 
année d'ini�a�on il rejoint le 
conservatoire de Mulhouse dans 
la classe d'euphonium de Michel 
Hermann,  où  i l  ob�ent  le 
diplôme du Cer�ficat d'Etudes 
Musicales. Dès son plus jeune 
âge il est a�ré par la pra�que 
musicale et par l'esprit associa-
�f  : à 10 ans, il marchait au pas 
aux côtés de l'Harmonie pendant 
les défilés. De 2014 à 2018, il suit 
des études d'ébéniste dans le 
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La famille Rosenbla�

Albert Va�an nous a qui�és
Né le 23 Mars 1929, Albert Va�an venait 
d'avoir tout juste 89 ans. Sa vie et celle de 
la Jeunesse Spor�ve de Boulleret sont 
in�mement liées. Albert fait tout son 
parcours musical dans ce�e forma�on 
qui évoluait en groupe A - Sib (clairons, 
clairons basses, basses, tambours et 
percussions) jusqu'en 1994, année où le 
président, le directeur et les musiciens 
optent pour poursuivre en groupe C, celui 
de la ba�erie-fanfare complète. Albert y 
entre en 1945 et commence à jouer du 
clairon. Après la Guerre d'Algérie, il 
relance la Fanfare et en assure la direc-
�on jusqu'en 1976. Ce�e année il devient 
président, fonc�on qu'il assumera durant 
36 ans jusqu'en 2012. Son fils Pascal lui 
succède à ce poste. Albert a toujours joué 
un rôle moteur dans le dynamisme et 
l'évolu�on de la Jeunesse Spor�ve de 
Boulleret qui a par�cipé presque tous les 
ans aux concours na�onaux et régionaux 
de l'Union des Fanfares de France et de la 
Fédéra�on du Centre, où ils se sont 

classés le plus souvent parmi les meilleu-
res forma�ons. Parallèlement, il préside 
la Fédéra�on Centre de l'Union des 
Fanfares de France de 1984 à 2004, 
période durant laquelle il organise de 
nombreux fes�vals fédéraux. Après 60 
ans de musique uniquement à la Jeu-
nesse Spor�ve de Boulleret, il reçoit la 
médaille du mérite musical, la plus haute 
dis�nc�on de l'UFF.

Il a  été maire de la commune de Boulle-
ret durant 2 mandats, de 1988 à 2001.
Lors des obsèques, Michel Bing, Prési-
dent de l'Union des Fanfares de France, 

lui a rendu un vibrant hommage et s'est 
adressé à la famille et aux amis du défunt 
dans les termes suivants : « Albert aimait 
les choses simples, pas de palabres 
inu�les, ni de plans sur la comète ! Il avait 
surtout beaucoup de qualités humaines, 
fondamentales et rares, comme la cha-
leur humaine, d'où découle l'a�en�on 
aux autres. Il était rassembleur et avait 
beaucoup de charisme dans ce qu'il 
entreprenait. Il se préoccupait sans cesse 
de la forma�on des jeunes, ce qui lui a 
certainement manqué dans sa jeunesse. 
Il  était fidèle en ami�é et sa générosité 
était naturelle. Albert était un homme de 
bien, un humaniste à son niveau, un 
homme qui restera dans la mémoire de 
tous ceux qui l'ont connu. »
L'Union des Fanfares de France présente 
à son épouse Jeanine, à ses quatre 
enfants, Michelle, Joël, Claude et Pascal, 
ainsi qu'aux dirigeants et musiciens de la 
Jeunesse Spor�ve de Boulleret, ses très 
sincères condoléances.
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Jura, conclues par l'obten�on du Brevet 
des Mé�ers d'Art. Durant son appren�s-
sage en internat, son euphonium 
l'accompagne toutes les semaines. 
Ma�hieu par�cipe depuis ses 12 ans aux 
concours d'euphonium de Tours et 
d'Epinal ainsi qu'à divers stages musi-
caux  : Tubaland, Mi�elbergheim, etc. 

Lors de différentes masters classes, il a eu 
l'occasion de travailler avec Steven Mead, 
François Thuillier, le Spanish Brass, et 
bien d'autres. Ses styles de musiques 
sont très éclec�ques en allant du clas-
sique au jazz en passant par la musique 
tradi�onnelle, sa passion étant d'imiter 
les différents interprètes. Sollicité par 

plusieurs ensembles musicaux de la 
région, il privilégie néanmoins non 
seulement les concerts de l'Harmonie-
Fanfare de Bruebach mais également 
l'organisa�on des manifesta�ons fes�ves 
de l'associa�on.

Denis Rosenbla�

Albert Va�an entouré de
M. Bing - P. Va�ant - M.Forest et V.Reignier

Alsace (suite) 

Centre 

Océane Blaise, directrice de la 
Ba�erie-Fanfare de Freyming-
Merlebach à 21 ans
Quel est votre parcours musical ?
J'ai commencé la musique à l'âge de 6 ans 
au sein de la Ba�erie-Fanfare de Frey-
ming-Merlebach au clairon en par�cipant 

aux examens de la Fédéra�on d'Alsace de 
l'UFF jusqu'à l'obten�on du Prix fédéral. 
Parallèlement, j'ai fait de la percussion. 
Ensuite, j'ai suivi des cours de trompe�e 
d'harmonie à Saint-Avold puis au Conser-
vatoire à Rayonnement Régional de Metz 
dans la classe MM. Klein et Delanave où 
j'ai obtenu le Cer�ficat de Fin d'Études 

Musicales. J'ai poursuivi mes études en 
Musicologie à l'Université de Metz où j'ai 
réussi la Licence. Puis je me suis inscrite à 
l'Université de Nancy pour faire un 
master et je viens de réussir le CAPES 
dans la perspec�ve de devenir professeur 
d'éduca�on musicale et de chant choral 
en collège. Mon affecta�on pour la 

Lorraine 
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Le 21 avril dernier, il surprend le public, 

présent au Musée français de la carte à 

jouer lors du congrès na�onal de l'Union 

des Fanfares de France à Issy-les-

Moulineaux par la qualité de sa presta-

�on mais aussi par son contenu. En effet, 

après avoir interprété le Concerto pour 

tuba de Vaughan Williams, répertoire 

imposé, Xavier présente une pièce de 

Jacques Rebo�er qui s'in�tule « Pourquoi 

tu m'aimes plus ? », mêlant paroles, cris 

et musique, aux sonorités contemporai-

nes et inhabituelles. Il était accompagné 

au piano par Stéphane Salort, un ami 

étudiant à Strasbourg. C'est tout naturellement qu'un 3��� frère 

Nicolas rejoint l'école de musique et 
après une forma�on au conservatoire de 
Mulhouse devient le meneur du pupitre 
des barytons. Les 3 frères Rosenbla� ont 
l'opportunité de parfaire leur répertoire 
musical militaire, cher à l'Harmonie-
Fanfare de Bruebach, en effectuant leur 
service na�onal à la musique du 153��� RI 
de Mutzig pour Denis et Nicolas et à la 
musique des FFA à Rasta� pour Chris-
tophe. Ils font également par�e depuis 
plus de 25 ans de l'orchestre des « Joyeux 
Alsaciens de Bruebach » où ils apprécient 
ce style de musique tradi�onnelle 
appelée « Bloosmusik ». 

Tubiste à la Ba�erie-Fanfare Saint-Michel 
de Riespach, Xavier Riss est actuellement 
étudiant au Conservatoire à Rayonne-
ment Régional de Strasbourg dans la 
classe de Micaël Cortone d'Amore. Il 
vient de couronner ce�e phase d'appren-
�ssage par le Diplôme d'Études Musica-

l e s  o b t e n u  à 
l 'unanimité du 
jury, ce qui lui 
permet de pour-
suivre son par-
c o u r s  d a n s  l a 
perspec�ve de se 
préparer à une 
c a r r i è r e  d e 
musicien profes-
sionnel.

Habitant à quelques kilomètres, le papa 
propose à deux de ses fils Denis et 
Christophe de les inscrire à l'école de 
musique de Bruebach. Après plusieurs 
mois de solfège, Denis choisit le baryton, 
tandis que Christophe opte pour la 
trompe�e. Après les débuts au sein de 
l'orchestre des jeunes, l'intégra�on dans 
la grande forma�on où règne une 
ambiance conviviale et intergénéra�on-
nelle par�culièrement appréciée, se fait 
naturellement.

Huit membres de la famille Rosenbla� se 
retrouvent au sein de l'Harmonie-Fanfare 
de Bruebach, dans le Haut Rhin. Ce�e 
aventure musicale débute en 1979, 
l'année où l'Harmonie-Fanfare est lau-
réate du concours na�onal de l'UFF.

Xavier Riss à l'Examen na�onal

Le jury était composé de MM. 

François-Xavier Bailleul, Armand 

Raucoules, tous deux chefs de 

classe excep�onnelle et anciens 

directeurs du Conservatoire 

militaire de musique de l'Armée 

de Terre, ainsi que MM. Florent 

Ha�on, saxophoniste de la 

Musique de la Gendarmerie 

Mobile et Philippe Rossignol, 

tubiste de la Ba�erie-Fanfare de 

la Musique de la Police Na�onale. 

De l'Harmonie-Fanfare de 
Bruebach à la Musique des 
Troupes de Marine

L’UFF le félicite vivement.

La fierté de pouvoir porter un uniforme 
de musicien se mêle au plaisir de se 
retrouver entre jeunes, en dehors des 
ac�vités musicales, puis d'être responsa-
bilisés au travers de l'organisa�on de 
manifesta�ons importantes telles que les 
« Journées de Bruebach », les « Nuits du 
Feu et du Son  » ainsi que les soirées de 
gala avec concert et diner dansant. Les 
prépara�fs mobilisant musiciens et 
bénévoles dans une ambiance amicale, 
créent ainsi une osmose sociétale. 

Xavier Riss a brillamment réussi 

cet examen en obtenant un Prix 

d'Honneur en Forma�on musi-

cale et un Prix d'Honneur en tuba.

La généra�on suivante, baignée dans les 
concerts, déplacements et fêtes organi-
sées par la société, manifeste son désir de 
devenir musiciens et sociétaires de la 
forma�on de leurs pères. C'est ainsi que 
les filles de Denis : Céline à la clarine�e et 
Caroline au cor d'harmonie, après leurs 
études au conservatoire de Mulhouse 
trouvent leur place dans l'Harmonie-
Fanfare. Elles sont rejointes par leur frère 
Ma�hieu à l'euphonium et plus tard par 
leur cousin Clément à la percussion, le fils 
de Nicolas et leur cousine Emilie, la fille 
de Christophe à la flûte. 

Ma�hieu à Versailles Satory 
Il réalise son rêve 
d'enfant en inté-
grant dès septembre 
la Musique Princi-
pale des Troupes de 

M a r i n e  à 
Ve r s a i l l e s 
Satory. 
Né en 1999, il débute ses études 
musicales en 2009. Après une 
année d'ini�a�on il rejoint le 
conservatoire de Mulhouse dans 
la classe d'euphonium de Michel 
Hermann,  où  i l  ob�ent  le 
diplôme du Cer�ficat d'Etudes 
Musicales. Dès son plus jeune 
âge il est a�ré par la pra�que 
musicale et par l'esprit associa-
�f  : à 10 ans, il marchait au pas 
aux côtés de l'Harmonie pendant 
les défilés. De 2014 à 2018, il suit 
des études d'ébéniste dans le 
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La famille Rosenbla�

Albert Va�an nous a qui�és
Né le 23 Mars 1929, Albert Va�an venait 
d'avoir tout juste 89 ans. Sa vie et celle de 
la Jeunesse Spor�ve de Boulleret sont 
in�mement liées. Albert fait tout son 
parcours musical dans ce�e forma�on 
qui évoluait en groupe A - Sib (clairons, 
clairons basses, basses, tambours et 
percussions) jusqu'en 1994, année où le 
président, le directeur et les musiciens 
optent pour poursuivre en groupe C, celui 
de la ba�erie-fanfare complète. Albert y 
entre en 1945 et commence à jouer du 
clairon. Après la Guerre d'Algérie, il 
relance la Fanfare et en assure la direc-
�on jusqu'en 1976. Ce�e année il devient 
président, fonc�on qu'il assumera durant 
36 ans jusqu'en 2012. Son fils Pascal lui 
succède à ce poste. Albert a toujours joué 
un rôle moteur dans le dynamisme et 
l'évolu�on de la Jeunesse Spor�ve de 
Boulleret qui a par�cipé presque tous les 
ans aux concours na�onaux et régionaux 
de l'Union des Fanfares de France et de la 
Fédéra�on du Centre, où ils se sont 

classés le plus souvent parmi les meilleu-
res forma�ons. Parallèlement, il préside 
la Fédéra�on Centre de l'Union des 
Fanfares de France de 1984 à 2004, 
période durant laquelle il organise de 
nombreux fes�vals fédéraux. Après 60 
ans de musique uniquement à la Jeu-
nesse Spor�ve de Boulleret, il reçoit la 
médaille du mérite musical, la plus haute 
dis�nc�on de l'UFF.

Il a  été maire de la commune de Boulle-
ret durant 2 mandats, de 1988 à 2001.
Lors des obsèques, Michel Bing, Prési-
dent de l'Union des Fanfares de France, 

lui a rendu un vibrant hommage et s'est 
adressé à la famille et aux amis du défunt 
dans les termes suivants : « Albert aimait 
les choses simples, pas de palabres 
inu�les, ni de plans sur la comète ! Il avait 
surtout beaucoup de qualités humaines, 
fondamentales et rares, comme la cha-
leur humaine, d'où découle l'a�en�on 
aux autres. Il était rassembleur et avait 
beaucoup de charisme dans ce qu'il 
entreprenait. Il se préoccupait sans cesse 
de la forma�on des jeunes, ce qui lui a 
certainement manqué dans sa jeunesse. 
Il  était fidèle en ami�é et sa générosité 
était naturelle. Albert était un homme de 
bien, un humaniste à son niveau, un 
homme qui restera dans la mémoire de 
tous ceux qui l'ont connu. »
L'Union des Fanfares de France présente 
à son épouse Jeanine, à ses quatre 
enfants, Michelle, Joël, Claude et Pascal, 
ainsi qu'aux dirigeants et musiciens de la 
Jeunesse Spor�ve de Boulleret, ses très 
sincères condoléances.
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Jura, conclues par l'obten�on du Brevet 
des Mé�ers d'Art. Durant son appren�s-
sage en internat, son euphonium 
l'accompagne toutes les semaines. 
Ma�hieu par�cipe depuis ses 12 ans aux 
concours d'euphonium de Tours et 
d'Epinal ainsi qu'à divers stages musi-
caux  : Tubaland, Mi�elbergheim, etc. 

Lors de différentes masters classes, il a eu 
l'occasion de travailler avec Steven Mead, 
François Thuillier, le Spanish Brass, et 
bien d'autres. Ses styles de musiques 
sont très éclec�ques en allant du clas-
sique au jazz en passant par la musique 
tradi�onnelle, sa passion étant d'imiter 
les différents interprètes. Sollicité par 

plusieurs ensembles musicaux de la 
région, il privilégie néanmoins non 
seulement les concerts de l'Harmonie-
Fanfare de Bruebach mais également 
l'organisa�on des manifesta�ons fes�ves 
de l'associa�on.

Denis Rosenbla�

Albert Va�an entouré de
M. Bing - P. Va�ant - M.Forest et V.Reignier

Alsace (suite) 

Centre 

Océane Blaise, directrice de la 
Ba�erie-Fanfare de Freyming-
Merlebach à 21 ans
Quel est votre parcours musical ?
J'ai commencé la musique à l'âge de 6 ans 
au sein de la Ba�erie-Fanfare de Frey-
ming-Merlebach au clairon en par�cipant 

aux examens de la Fédéra�on d'Alsace de 
l'UFF jusqu'à l'obten�on du Prix fédéral. 
Parallèlement, j'ai fait de la percussion. 
Ensuite, j'ai suivi des cours de trompe�e 
d'harmonie à Saint-Avold puis au Conser-
vatoire à Rayonnement Régional de Metz 
dans la classe MM. Klein et Delanave où 
j'ai obtenu le Cer�ficat de Fin d'Études 

Musicales. J'ai poursuivi mes études en 
Musicologie à l'Université de Metz où j'ai 
réussi la Licence. Puis je me suis inscrite à 
l'Université de Nancy pour faire un 
master et je viens de réussir le CAPES 
dans la perspec�ve de devenir professeur 
d'éduca�on musicale et de chant choral 
en collège. Mon affecta�on pour la 

Lorraine 
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prochaine rentrée se situe au collège de 
Yutz.
Bravo pour ce beau parcours universi-
taire ! Comment se passe la direc�on ?

Un partenariat avec le Conservatoire à 

Rayonnement Communal de Freyming-

Merlebach où j'enseigne la Forma�on 

musicale et la trompe�e, m'a permis de 

créer une banda afin que les élèves 

puissent jouer en ensemble. Actuellement 

ce�e banda compte 48 musiciens. 

Parallèlement, j'incite les musiciens de la 

BF à apprendre 

à jouer d'un 

cuivre à sys-

tème  ou  un 

i n s t r u m e n t 

d'harmonie ; je 

t r o u v e  q u e 

c'est bien de 

savoir faire les deux pour sauver les ba�e-

ries-fanfares qui ne sont plus très nom-

breuses en France.
Que pensent les autres professeurs ?

J 'ai  pris des cours de direc�on à 
l'Université avec des professeurs du 
conservatoire. J'ai aussi beaucoup appris 
seule à par�r de conducteurs, en lisant la 
par��on, en écoutant des enregistre-
ments et en chantant les différentes voix. 
J'ai suivi plusieurs stages de direc�on à la 
CFBF avec Daniel Tasca et Didier Mar�n. 
Quand j'ai pris la direc�on de la Ba�erie-
Fanfare de Freyming-Merlebach il y a 
deux ans, il restait huit musiciens. 

Au Conservatoire de Freyming, étant 
donné que je suis également ensei-
gnante, cela s'est fait très naturellement 
avec mes collègues. J'organise même 
quelques fois des répé��ons de la 
Ba�erie-Fanfare dans les locaux du 
Conservatoire pour la rendre plus visible. 
Je propose également des journées « 
portes ouvertes » pour que les élèves du 
Conservatoire puissent essayer les 
cuivres naturels. Pour présenter notre 
forma�on, la Ba�erie-Fanfare se produit 
également chaque année lors du gala du 
Conservatoire. Par contre dans d'autres 
conservatoires, cela a été plus difficile, 
notamment quand j'ai fait mes études de 
trompe�e au Conservatoire de Metz, 
mon professeur considérait le clairon 
comme un instrument facile, du coup il ne 
m'a jamais proposé de lui jouer une 
pièce.

Quelles sont les ac�ons de la BF ?

Je souhaite con�nuer de faire progresser 
le niveau de la Ba�erie-Fanfare de 
Freyming-Merlebach ainsi que gonfler 
notre effec�f qui est déjà passé à 43 
adhérents. Je souhaiterais également 
que notre Ba�erie-Fanfare soit connue 
dans toute la France et au-delà par rap-
port à nos différentes presta�ons.

J'ai une seconde passion qui est le judo 
que je pra�que depuis l'âge de 8 ans. Je 
suis ceinture noire et je fais également de 
la compé��on de haut niveau en na�onal 
et interna�onal. Je suis d'ailleurs sélec-
�onnée pour la coupe de France qui se 
déroulera à Paris en Octobre prochain.

Il y a une école de musique au sein de la 
Ba�erie-Fanfare avec des enseignants de 
solfège, cuivres naturels et tambour. Au 
bout de deux ans, les élèves assidus et 
mo�vés ont la possibilité de bénéficier 
des cours du Conservatoire sur des 
instruments à système en plus de ceux de 
l'école de musique. Pour mo�ver les 
jeunes, on essaye aussi de les intégrer 
dans les rangs le plus vite possible, pour 
quelques pièces lors de certains défilés, 
notamment avec des accessoires et cela 

leur plaît beaucoup.

L'idée est de proposer un peu de tout, 
plus on fait de choses diversifiées, plus les 
gens auront des facilités pour nous 
écouter. On ne se polarise pas sur un seul 
style : on joue l'embléma�que Boléro 
militaire mais aussi des pièces très 
modernes de compositeurs actuels.

En septembre prochain, nous organisons 
ème

une manifesta�on pour fêter le 20  

anniversaire de la Ba�erie-Fanfare de 
Freyming-Merlebach et nous invitons des 
ba�eries-fanfares du secteur (Forbach, 
Saint-Avold) pour un concert. L'année 
prochaine, nous souhaitons nous présen-
ter à un concours de l'Union des Fanfares 
de France.
Quels projets avez vous pour la BF à plus 
long terme ?

Qu'est-ce qui mo�ve vos choix de 
répertoire pour la BF ?

Comment s'organise la forma�on des 
jeunes ?

Avez-vous une autre passion ?

Propos recueillis par Astride Jund

8

Pizano PatriceC

C'est sous un soleil radieux, dans un cadre 
enchanteur au cœur de la ville rose de 
Toulouse et sous les frais ombrages des 
arbres centenaires du Jardin des Plantes 
que la Ba�erie-Fanfare Régionale de 
l'Union des Fanfares de France s'est 

produite lors de son 7ème fes�val 
organisé par la fédéra�on des sociétés 
musicales de la Haute Garonne. Toute la 
journée, devant un public conquis, 
a�en�f et jamais lassé, la musicothérapie 
a opéré son charme. Thierry Jean, chef de 
la Musique Municipale de Blagnac, le 

grand métronome de ce fes�val qu'il 
convient de féliciter, a réussi à rassembler 
huit sociétés musicales dont L'Harmonie 
de Venerque le Vernet, L'Union Harmo-
nique d'Aussonne, la Musique Munici-
pale de Blagnac, le Ray Big Band, 
l'Orchestre Départemental d'Harmonie 

Stage et concert à Toulouse

Midi - Pyrénées
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Direc�on d'orchestre à Lille-Fives

La fabuleuse saga des Beatles

Le projet Beatles a été co-ini�é par la 
fédéra�on Nord – Pas-de-Calais de l'UFF 
en partenariat avec la Communauté de 
Communes Cœur d'Ostrevent (CCCO) et 
la déléga�on du Douaisis de la CMF. Après 
un an et demi de travail, musiciens, 
choristes, danseurs et acteurs ont propo-
sé un spectacle époustouflant à travers 
deux représenta�ons au Théâtre de 
Somain. L'engouement pour les Beatles 
est resté le même. Les deux représenta-
�ons affichaient complet en l'espace de 
quelques jours. Durant tout le spectacle, 
les morceaux embléma�ques du groupe 
anglais sont joués par l'Harmonie et 
chantés par la chorale. Les comédiens 
remémorent la grande aventure de ces 

quatre garçons par des dialogues ludi-
ques et vivants. Danseurs et danseuses 
amènent une dynamique peu commune 
qui a su rendre le spectacle très vivant et 
grandiose. Le projet a été l'occasion de 
passer une commande d'œuvre et 
d'arrangements à Robert Fienga, direc-
teur musical de Disney Paris, Sabine 
Anciant étant chargée de la mise en 
scène. Un grand bravo aux musiciennes, 
musiciens, choristes, danseurs et danseu-
ses, dont un nombre important était issu 
de notre fédéra�on. Un grand merci au 
public qui a rendu fiers tous ces ar�stes.

Stage à Lambres-lez-Douai

45 stagiaires issus de cinq sociétés se sont 
réunis durant quatre jours dans les locaux 
de l'école de musique de Lambres-lez-
Douai pour un stage de perfec�onne-
ment en instruments d'harmonie sous la 
direc�on musicale de Lucie Kwiatkowski-
Bonhomme. L'équipe pédagogique était 
ravie d'avoir des élèves aussi a�en�fs et 
désireux d'apprendre. L'entraide était au 
cœur de ce�e forma�on avec des 
musiciens de 7 à 60 ans. Des ac�vités plus 
ludiques ont permis aux stagiaires de 
décompresser comme une soirée 
bowling ou encore une veillée où diffé-
rents ateliers photographie, magie ou 

ini�a�on à la guitare étaient proposés. Le 
stage, qui perdure depuis plusieurs 
années, est le fruit d'une co-organisa�on 
de la Fédéra�on Nord – Pas-de-Calais de 
l'UFF et de l'Harmonie & École de 
Musique  de Lambres-lez-Douai.

La 3��� master classe de direc�on 
d 'orchest re  a  été  organ isée  par 
l'Orchestre d'harmonie de Lille-Fives les 9 
& 10 juin. Ouverte à tout niveau, du 
débutant à expérimenté, elle était 
encadrée par Bart Picqueur, compositeur, 
chef d'orchestre et professeur de direc-
�on d'orchestre à l'Université de Gent-
brugge en Belgique. Cinq stagiaires 
inscrits ont ainsi pu découvrir tous les 
enseignements théoriques durant la 
première journée. Mar�al Drapeau, 
directeur de la Musique de l'Infanterie, 
basée à Lille, a également apporté son 
concours en fin de journée. Le lende-
main, afin de me�re en pra�que les 
enseignements reçus, les stagiaires ont 
eu à disposi�on les musiciens de Lille-
Fives et ont ainsi pu « se faire la main » sur 
leur instrument qu'est l'orchestre. À 
noter que parmi ces stagiaires, un musi-
cien de l'orchestre a choisi de franchir le 
pas et de se lancer dans la conduite d'un 
orchestre. Pour conclure ce weekend, un 
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Junior, l'Harmonie de la Garonne, la 
Gerbe d'or de Saint-Loup-Cammas et 
la Ba�erie-Fanfare Régionale qui 
regroupe à elle seule des musiciens 
issus de l'Union Musicale Auteri-
vaine, de la Musique Municipale de 
Blagnac, du Coq Lavelané�en, de 
l'Entente Saint Lysienne et de la 

Gerbe d'or de Saint-Loup-Cammas. Pour 
la Ba�erie-Fanfare Régionale, ce�e 
par�cipa�on était le point d'orgue d'une 
prépara�on commune sous la direc�on 
aver�e des chefs de chaque société. Une 
expérience au dire de tous qu'il convient 
de renouveler.

Jean Escaich

Nord-Pas de Calais
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prochaine rentrée se situe au collège de 
Yutz.
Bravo pour ce beau parcours universi-
taire ! Comment se passe la direc�on ?

Un partenariat avec le Conservatoire à 

Rayonnement Communal de Freyming-

Merlebach où j'enseigne la Forma�on 

musicale et la trompe�e, m'a permis de 

créer une banda afin que les élèves 

puissent jouer en ensemble. Actuellement 

ce�e banda compte 48 musiciens. 

Parallèlement, j'incite les musiciens de la 

BF à apprendre 

à jouer d'un 

cuivre à sys-

tème  ou  un 

i n s t r u m e n t 

d'harmonie ; je 

t r o u v e  q u e 

c'est bien de 

savoir faire les deux pour sauver les ba�e-

ries-fanfares qui ne sont plus très nom-

breuses en France.
Que pensent les autres professeurs ?

J 'ai  pris des cours de direc�on à 
l'Université avec des professeurs du 
conservatoire. J'ai aussi beaucoup appris 
seule à par�r de conducteurs, en lisant la 
par��on, en écoutant des enregistre-
ments et en chantant les différentes voix. 
J'ai suivi plusieurs stages de direc�on à la 
CFBF avec Daniel Tasca et Didier Mar�n. 
Quand j'ai pris la direc�on de la Ba�erie-
Fanfare de Freyming-Merlebach il y a 
deux ans, il restait huit musiciens. 

Au Conservatoire de Freyming, étant 
donné que je suis également ensei-
gnante, cela s'est fait très naturellement 
avec mes collègues. J'organise même 
quelques fois des répé��ons de la 
Ba�erie-Fanfare dans les locaux du 
Conservatoire pour la rendre plus visible. 
Je propose également des journées « 
portes ouvertes » pour que les élèves du 
Conservatoire puissent essayer les 
cuivres naturels. Pour présenter notre 
forma�on, la Ba�erie-Fanfare se produit 
également chaque année lors du gala du 
Conservatoire. Par contre dans d'autres 
conservatoires, cela a été plus difficile, 
notamment quand j'ai fait mes études de 
trompe�e au Conservatoire de Metz, 
mon professeur considérait le clairon 
comme un instrument facile, du coup il ne 
m'a jamais proposé de lui jouer une 
pièce.

Quelles sont les ac�ons de la BF ?

Je souhaite con�nuer de faire progresser 
le niveau de la Ba�erie-Fanfare de 
Freyming-Merlebach ainsi que gonfler 
notre effec�f qui est déjà passé à 43 
adhérents. Je souhaiterais également 
que notre Ba�erie-Fanfare soit connue 
dans toute la France et au-delà par rap-
port à nos différentes presta�ons.

J'ai une seconde passion qui est le judo 
que je pra�que depuis l'âge de 8 ans. Je 
suis ceinture noire et je fais également de 
la compé��on de haut niveau en na�onal 
et interna�onal. Je suis d'ailleurs sélec-
�onnée pour la coupe de France qui se 
déroulera à Paris en Octobre prochain.

Il y a une école de musique au sein de la 
Ba�erie-Fanfare avec des enseignants de 
solfège, cuivres naturels et tambour. Au 
bout de deux ans, les élèves assidus et 
mo�vés ont la possibilité de bénéficier 
des cours du Conservatoire sur des 
instruments à système en plus de ceux de 
l'école de musique. Pour mo�ver les 
jeunes, on essaye aussi de les intégrer 
dans les rangs le plus vite possible, pour 
quelques pièces lors de certains défilés, 
notamment avec des accessoires et cela 

leur plaît beaucoup.

L'idée est de proposer un peu de tout, 
plus on fait de choses diversifiées, plus les 
gens auront des facilités pour nous 
écouter. On ne se polarise pas sur un seul 
style : on joue l'embléma�que Boléro 
militaire mais aussi des pièces très 
modernes de compositeurs actuels.

En septembre prochain, nous organisons 
ème

une manifesta�on pour fêter le 20  

anniversaire de la Ba�erie-Fanfare de 
Freyming-Merlebach et nous invitons des 
ba�eries-fanfares du secteur (Forbach, 
Saint-Avold) pour un concert. L'année 
prochaine, nous souhaitons nous présen-
ter à un concours de l'Union des Fanfares 
de France.
Quels projets avez vous pour la BF à plus 
long terme ?

Qu'est-ce qui mo�ve vos choix de 
répertoire pour la BF ?

Comment s'organise la forma�on des 
jeunes ?

Avez-vous une autre passion ?

Propos recueillis par Astride Jund

8

Pizano PatriceC

C'est sous un soleil radieux, dans un cadre 
enchanteur au cœur de la ville rose de 
Toulouse et sous les frais ombrages des 
arbres centenaires du Jardin des Plantes 
que la Ba�erie-Fanfare Régionale de 
l'Union des Fanfares de France s'est 

produite lors de son 7ème fes�val 
organisé par la fédéra�on des sociétés 
musicales de la Haute Garonne. Toute la 
journée, devant un public conquis, 
a�en�f et jamais lassé, la musicothérapie 
a opéré son charme. Thierry Jean, chef de 
la Musique Municipale de Blagnac, le 

grand métronome de ce fes�val qu'il 
convient de féliciter, a réussi à rassembler 
huit sociétés musicales dont L'Harmonie 
de Venerque le Vernet, L'Union Harmo-
nique d'Aussonne, la Musique Munici-
pale de Blagnac, le Ray Big Band, 
l'Orchestre Départemental d'Harmonie 

Stage et concert à Toulouse

Midi - Pyrénées
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Direc�on d'orchestre à Lille-Fives

La fabuleuse saga des Beatles

Le projet Beatles a été co-ini�é par la 
fédéra�on Nord – Pas-de-Calais de l'UFF 
en partenariat avec la Communauté de 
Communes Cœur d'Ostrevent (CCCO) et 
la déléga�on du Douaisis de la CMF. Après 
un an et demi de travail, musiciens, 
choristes, danseurs et acteurs ont propo-
sé un spectacle époustouflant à travers 
deux représenta�ons au Théâtre de 
Somain. L'engouement pour les Beatles 
est resté le même. Les deux représenta-
�ons affichaient complet en l'espace de 
quelques jours. Durant tout le spectacle, 
les morceaux embléma�ques du groupe 
anglais sont joués par l'Harmonie et 
chantés par la chorale. Les comédiens 
remémorent la grande aventure de ces 

quatre garçons par des dialogues ludi-
ques et vivants. Danseurs et danseuses 
amènent une dynamique peu commune 
qui a su rendre le spectacle très vivant et 
grandiose. Le projet a été l'occasion de 
passer une commande d'œuvre et 
d'arrangements à Robert Fienga, direc-
teur musical de Disney Paris, Sabine 
Anciant étant chargée de la mise en 
scène. Un grand bravo aux musiciennes, 
musiciens, choristes, danseurs et danseu-
ses, dont un nombre important était issu 
de notre fédéra�on. Un grand merci au 
public qui a rendu fiers tous ces ar�stes.

Stage à Lambres-lez-Douai

45 stagiaires issus de cinq sociétés se sont 
réunis durant quatre jours dans les locaux 
de l'école de musique de Lambres-lez-
Douai pour un stage de perfec�onne-
ment en instruments d'harmonie sous la 
direc�on musicale de Lucie Kwiatkowski-
Bonhomme. L'équipe pédagogique était 
ravie d'avoir des élèves aussi a�en�fs et 
désireux d'apprendre. L'entraide était au 
cœur de ce�e forma�on avec des 
musiciens de 7 à 60 ans. Des ac�vités plus 
ludiques ont permis aux stagiaires de 
décompresser comme une soirée 
bowling ou encore une veillée où diffé-
rents ateliers photographie, magie ou 

ini�a�on à la guitare étaient proposés. Le 
stage, qui perdure depuis plusieurs 
années, est le fruit d'une co-organisa�on 
de la Fédéra�on Nord – Pas-de-Calais de 
l'UFF et de l'Harmonie & École de 
Musique  de Lambres-lez-Douai.

La 3��� master classe de direc�on 
d 'orchest re  a  été  organ isée  par 
l'Orchestre d'harmonie de Lille-Fives les 9 
& 10 juin. Ouverte à tout niveau, du 
débutant à expérimenté, elle était 
encadrée par Bart Picqueur, compositeur, 
chef d'orchestre et professeur de direc-
�on d'orchestre à l'Université de Gent-
brugge en Belgique. Cinq stagiaires 
inscrits ont ainsi pu découvrir tous les 
enseignements théoriques durant la 
première journée. Mar�al Drapeau, 
directeur de la Musique de l'Infanterie, 
basée à Lille, a également apporté son 
concours en fin de journée. Le lende-
main, afin de me�re en pra�que les 
enseignements reçus, les stagiaires ont 
eu à disposi�on les musiciens de Lille-
Fives et ont ainsi pu « se faire la main » sur 
leur instrument qu'est l'orchestre. À 
noter que parmi ces stagiaires, un musi-
cien de l'orchestre a choisi de franchir le 
pas et de se lancer dans la conduite d'un 
orchestre. Pour conclure ce weekend, un 
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Junior, l'Harmonie de la Garonne, la 
Gerbe d'or de Saint-Loup-Cammas et 
la Ba�erie-Fanfare Régionale qui 
regroupe à elle seule des musiciens 
issus de l'Union Musicale Auteri-
vaine, de la Musique Municipale de 
Blagnac, du Coq Lavelané�en, de 
l'Entente Saint Lysienne et de la 

Gerbe d'or de Saint-Loup-Cammas. Pour 
la Ba�erie-Fanfare Régionale, ce�e 
par�cipa�on était le point d'orgue d'une 
prépara�on commune sous la direc�on 
aver�e des chefs de chaque société. Une 
expérience au dire de tous qu'il convient 
de renouveler.

Jean Escaich

Nord-Pas de Calais
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Connaissez-vous la Messe de Leonard 

Bernstein ? Dans ce�e œuvre créée en 

1971, Bernstein invita les orchestres qui 

souhaitent l'interpréter à inclure des 

éléments de la culture musicale locale.

concert un peu par�culier était présenté. 
Outre les 5 chefs en herbe qui ont chacun 
dirigé la pièce qu'ils avaient travaillée, le 
professeur Bart Picqueur a également 
dirigé une œuvre ainsi que le directeur 
ar�s�que de l'OHLF Hervé Brisse et son 
adjointe Laura Bouclet : un concert, un 
orchestre, 8 chefs pour les 45 musiciens.

Alain Betrancourt

Fes�val à Thumeries

« La Concorde » de Thumeries a accueilli 
les 9 et 10 juin des sociétés musicales 
pour un fes�val labellisé par notre 
fédéra�on. Le samedi, le concert inaugu-
ral a permis aux harmonies de Gonde-
court et de Raimbeaucourt ainsi qu'aux 
Tambours de la Côte d'Opale de proposer 
un concert de pres�ge qui a impressionné 
les spectateurs par sa qualité. Une belle 
entraide a permis de ramener tout le 
matériel musical nécessaire. Le lende-
main, dix harmonies et ba�eries-fanfares 
dont cinq de la fédéra�on ont évolué 
dans ce�e ancienne capitale du sucre 
Béghin. À l'arrivée sous un soleil de 
plomb, les  musiciens ont célébré ce�e 
belle rencontre par des morceaux 
d'ensemble qui sont un beau cadeau 
pour Dominique Noens, la présidente, 
Alain Verdière, le directeur et toute 
l'équipe qui ne ménage pas ses efforts 
pour faire vire la musique à Thumeries. 
Conformément à la tradi�on établie 
depuis 2017 par la fédéra�on régionale, 
la ville et la société musicale se sont vu 
décerner la médaille de Roch.

Fes�val à Quesnoy-sur-Deûle 

190 ans… La Philharmonie de Quesnoy-
sur-Deûle est le vétéran de la Fédéra�on 
Nord – Pas-de-Calais de l'UFF. Ini�é sous 
la présidence de Fabien Deroubaix et 
repris sous la présidence actuelle de 
Frédéric Gomane, la Philharmonie a 
conçu un fes�val original fait de ren-
contre entre univers musicaux différents. 
Ainsi, au fil d'une déambula�on dans les 
rues de Quesnoy toute en convivialité, les 
musiciennes et musiciens de la Philhar-
monie se sont arrêtés pour accueillir et 
prendre dans leur sillage un groupe de 
musique de variétés, un groupe de 
jazz/swing manouche, deux ba�eries-
fanfares, une fanfare de rue et un 
ensemble de cors des alpes ! Ce�e 
déambula�on sans équivalent s'est 
ensuite rendue sur la magnifique base 
nau�que de la ville pour se produire dans 
des rencontres musicales presque impro-
visées mais si  rafraîchissantes et 
empreintes de découvertes mutuelles. Le 
fes�val fait par�e d'une dizaine de 
manifesta�ons organisées tout au long 
de la saison 2018/2019 pour célébrer les 
190 ans d'une dame toujours bien en 
verve qui accueillit en son sein Gabriel et 
Bernard Descatoire, anciens présidents 
fédéraux de l'UFF. Conformément à la 
tradi�on établie par la fédéra�on 
régionale, la ville et la société musicale se 
sont vu décerner la médaille de Roch.

BF summer Fes�val à Wavrechain-
sous-Denain

C'est sur l'ini�a�ve de Thierry Wouters, 

directeur de la ba�erie-fanfare locale, 

que s'est tenu le premier « BF Summer 

Fes�val ». Dans un esprit « Fête de la 

musique », les musiciennes et musiciens 

de différentes ba�eries-fanfares ont 

convergé pour proposer ensemble une 

heure de musique.

Pour un coup d'essai ce rendez-vous a été 

concluant et il est fort à parier que ce�e 

rencontre, placée sous l'égide de l'UFF 

Nord – Pas-de-Calais et la FRSM Hauts-

de-France, soit renouvelée. La ville de 

Wavrechain-sous-Denain connaîtra à 

nouveau un moment dédié à la ba�erie-

fanfare avec l'opéra�on « BF en Folies », 

master class BF de deux jours, dirigée par 

Christophe Lefèvre, qui aura lieu les 29 & 

30 septembre avec par�cipa�on lors du 

concert final de la Ba�erie-Fanfare de la 

Musique des Gardiens de la Paix de Paris.

L'Orchestre Na�onal de Lille  fait 
appel à l'UFF et à Lille-Fives 

C'est dans cet esprit qu'Alexandre Bloch, 

chef de l'ONL – Orchestre Na�onal de 

Lille, et Hervé Brisse, tuba solo de l'ONL et 

conseiller ar�s�que de Fanf'Harmonies 

2015, firent appel à notre fédéra�on. Des 

membres des Tambours de la Côte 

d'Opale ont joué au début de ce�e œuvre 

magistrale et l'Harmonie de Lille-Fives a 

par�cipé à ce�e pièce en interprétant 

notamment le célèbre Pe�t Quinquin 

dans un arrangement de D. Dondeyne. 

Une belle rencontre pour nos mondes 

musicaux qui souvent se côtoient sans se 

rencontrer. Nous adressons nos remer-

ciements à Alexandre Bloch, Hervé 

Brisse, l'Harmonie de Lille-Fives présidée 

par Maxime Géraut et aux Tambours de la 

Côte d'Opale présidés par Jean-Pierre 

Pheulpin pour leur confiance sans oublier 

Théo Régis pour sa précieuse collabora-

�on.

Laurent Liégeois
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Ce palmarès reflète parfaitement le 
travail de forma�on engagé au sein des 
associa�ons de Basse-Normandie et le 
bien-fondé de la poli�que insufflée par la 
Fédéra�on de Basse-Normandie depuis 
plus de 30 années.

Charlo�e Desclos, Élémentaire, 1�� Prix 
en solfège / 1�� Prix en  instrument
Tanguy Turgis, Moyen, Prix d'Honneur à 
l'euphonium (solfège déjà acquis en  
Supérieur).

Lucie Conten�n, Préparatoire, Prix 
d'Honneur en solfège et en  instrument

Jacky Desclos

Simon Mauger, Préparatoire, 1�� Prix en 
solfège/ Prix d'Honneur en  instrument

Concert à Cesny-Bois-Albout

Le concert était dirigé par Lucas Girard, 
jeune chef de 18 ans, actuellement en 
terminale, qui a effectué son appren�s-
sage musical à l'École communautaire du 
Pays de Falaise et poursuivra ses études 
musicales au Conservatoire à Rayonne-
ment Régional de Caen, à la rentrée 
prochaine. Pour l'occasion les dirigeants 
de la Fanfare Saint-Jacques avaient 

décidé de mutualiser les compétences, 
avec la collabora�on des musiciens de 
l'École de musique du Pays de Falaise et 
des Diables Bleus de Mondeville. C'est 
dans une ambiance très conviviale et 
amicale que  le public n'a pas ménagé ses 
applaudissements à l'écoute d'un pro-
gramme exclusivement composé de 
musiques de films. La qualité du concert 
augure de beaucoup de succès musicaux 
dans le futur. Les différents intervenants 

ont adressé leurs plus vives félicita�ons, 
en par�culier au jeune chef Lucas Girard, 
mais aussi à Monsieur Guy Leriche, 
Président de la Fanfare Saint-Jacques, et 
son équipe pour le dynamisme de son 
orchestre et pour tout le travail accompli 
en faveur de la pra�que de la musique en 
amateur. Bravo à tous. La soirée s'est 
clôturée autour d'un verre de l'ami�é où 
musiciens et invités ont pu échanger leur 
ressen�, tout en se prome�ant de se 
retrouver bientôt.

Examen na�onal et en région
Le 21 avril, en prélude du Congrès annuel 
de l'Union des Fanfares de France au 
Musée français de la carte à jouer, Nicolas 
M'Tima s'est présenté à l'Examen indivi-
duel na�onal devant un jury composé de 
MM. François-Xavier Bailleul, Armand 
Raucoules,  Florent Ha�on  et Philippe 
Rossignol. Accompagné au piano par 
Emmanuel Bellanger, Nicolas M'Tima a 
interprété Fan'Jazz de Robert Biller et la 
Sona�ne d'Alexandre Tcherepnine. Son 
travail a été récompensé par un 2eme 
Prix en solfège et en Saxophone.
N i c o l a s   c o m-
mence la musique 
à 12 ans et fait son 
appren�ssage à 
L'Avenir Caennais. 
Étudiant en philo-
sophie, il a validé 
sa licence ce�e 
année, avec l'objec�f de préparer un 
Master. L’UFF félicite vivement Nicolas.
Le 26 mai 2018 se tenait, au sein du Siège 
social de la Fédéra�on de Basse-
Normandie de l'Union des Fanfares de 
France, la session annuelle des examens 
fédéraux. Le jury était placé sous la 

présidence de M. David Lerossignol, 
Médaille d'or du conservatoire de Caen, 
Pr ix  d 'excel lence de musique de 
chambre, professeur de trombone. Il 
était assisté dans sa tâche par MM. 
Sylvain Turgis 1er prix Na�onal UFF de 
tambour et de Tanguy Turgis Prix 
d'honneur UFF de tambour, musicien à la 
Garde Républicaine.
Huit candidats se sont présentés afin de 
valider le travail de la saison 2017/2018. 
Les résultats obtenus par les élèves ont 
été jugés sa�sfaisants par les responsa-
bles de ces forma�ons mais également 
par les dirigeants de l'instance régionale.
Pour la Fanfare La Chapelloise :
Léonie Guerin, Débutant, 1�� Prix en 
solfège / Prix d'Honneur en instrument

Le 29 juin dernier, la Fanfare Saint-
Jacques de Cesny-Bois-Halbout, donnait 
son concert annuel. C'est dans une salle 
comble que les musiciens ont accueilli les 
spectateurs ainsi que les personnalités. 
Ce�e soirée était placée sous la prési-
dence de Monsieur Renny Perrin, Maire 
de la commune. On notait la présence de 
Jacky Desclos, Président de la Fédéra�on 
de Basse Normandie de l'Union des 
Fanfares de France, qui représentait le 
monde musical amateur. 

Ilona Lebascle, Élémentaire, 1�� Prix en 
solfège et en  instrument
Eline Chatelin, Élémentaire, 2��� Prix en 
solfège / 1�� Prix en  instrument
Emilie Behier, Brevet, Prix d'Honneur en 
solfège/ 1�� Prix en  instrument
Pour l'Avenir Caennais :
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Basse Normandie

70 ans au cours desquels se sont succédé 
plusieurs généra�ons dans un ensemble 
où l'on joue de père en fils, à l'instar du 
directeur musical, Sylvain Auzou, ou de la 

nouvelle présidente, Delphine Duval. 
Pour l'occasion, les associa�ons ancour-
taises se sont mobilisées autour de la 
fanfare du village, qui a étoffé ses rangs 
depuis quelques années avec des musi-

Fes�val à Ancourt
Le dimanche 1er Juillet, l'Élan Ancourtais 
a fêté ses 70 ans avec la par�cipa�on de la 
Musique de l'Avant-Garde d'Angerville-
la-Martel, le Show Bobbin's de Gournay-

en-Bray et le Rappel de Duclair. 

Haute Normandie
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souhaitent l'interpréter à inclure des 

éléments de la culture musicale locale.

concert un peu par�culier était présenté. 
Outre les 5 chefs en herbe qui ont chacun 
dirigé la pièce qu'ils avaient travaillée, le 
professeur Bart Picqueur a également 
dirigé une œuvre ainsi que le directeur 
ar�s�que de l'OHLF Hervé Brisse et son 
adjointe Laura Bouclet : un concert, un 
orchestre, 8 chefs pour les 45 musiciens.
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« La Concorde » de Thumeries a accueilli 
les 9 et 10 juin des sociétés musicales 
pour un fes�val labellisé par notre 
fédéra�on. Le samedi, le concert inaugu-
ral a permis aux harmonies de Gonde-
court et de Raimbeaucourt ainsi qu'aux 
Tambours de la Côte d'Opale de proposer 
un concert de pres�ge qui a impressionné 
les spectateurs par sa qualité. Une belle 
entraide a permis de ramener tout le 
matériel musical nécessaire. Le lende-
main, dix harmonies et ba�eries-fanfares 
dont cinq de la fédéra�on ont évolué 
dans ce�e ancienne capitale du sucre 
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plomb, les  musiciens ont célébré ce�e 
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Alain Verdière, le directeur et toute 
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depuis 2017 par la fédéra�on régionale, 
la ville et la société musicale se sont vu 
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la présidence de Fabien Deroubaix et 
repris sous la présidence actuelle de 
Frédéric Gomane, la Philharmonie a 
conçu un fes�val original fait de ren-
contre entre univers musicaux différents. 
Ainsi, au fil d'une déambula�on dans les 
rues de Quesnoy toute en convivialité, les 
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monie se sont arrêtés pour accueillir et 
prendre dans leur sillage un groupe de 
musique de variétés, un groupe de 
jazz/swing manouche, deux ba�eries-
fanfares, une fanfare de rue et un 
ensemble de cors des alpes ! Ce�e 
déambula�on sans équivalent s'est 
ensuite rendue sur la magnifique base 
nau�que de la ville pour se produire dans 
des rencontres musicales presque impro-
visées mais si  rafraîchissantes et 
empreintes de découvertes mutuelles. Le 
fes�val fait par�e d'une dizaine de 
manifesta�ons organisées tout au long 
de la saison 2018/2019 pour célébrer les 
190 ans d'une dame toujours bien en 
verve qui accueillit en son sein Gabriel et 
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que s'est tenu le premier « BF Summer 

Fes�val ». Dans un esprit « Fête de la 

musique », les musiciennes et musiciens 

de différentes ba�eries-fanfares ont 

convergé pour proposer ensemble une 

heure de musique.

Pour un coup d'essai ce rendez-vous a été 

concluant et il est fort à parier que ce�e 

rencontre, placée sous l'égide de l'UFF 

Nord – Pas-de-Calais et la FRSM Hauts-

de-France, soit renouvelée. La ville de 
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nouveau un moment dédié à la ba�erie-

fanfare avec l'opéra�on « BF en Folies », 

master class BF de deux jours, dirigée par 

Christophe Lefèvre, qui aura lieu les 29 & 

30 septembre avec par�cipa�on lors du 

concert final de la Ba�erie-Fanfare de la 

Musique des Gardiens de la Paix de Paris.
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C'est dans cet esprit qu'Alexandre Bloch, 
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Le concert était dirigé par Lucas Girard, 
jeune chef de 18 ans, actuellement en 
terminale, qui a effectué son appren�s-
sage musical à l'École communautaire du 
Pays de Falaise et poursuivra ses études 
musicales au Conservatoire à Rayonne-
ment Régional de Caen, à la rentrée 
prochaine. Pour l'occasion les dirigeants 
de la Fanfare Saint-Jacques avaient 

décidé de mutualiser les compétences, 
avec la collabora�on des musiciens de 
l'École de musique du Pays de Falaise et 
des Diables Bleus de Mondeville. C'est 
dans une ambiance très conviviale et 
amicale que  le public n'a pas ménagé ses 
applaudissements à l'écoute d'un pro-
gramme exclusivement composé de 
musiques de films. La qualité du concert 
augure de beaucoup de succès musicaux 
dans le futur. Les différents intervenants 

ont adressé leurs plus vives félicita�ons, 
en par�culier au jeune chef Lucas Girard, 
mais aussi à Monsieur Guy Leriche, 
Président de la Fanfare Saint-Jacques, et 
son équipe pour le dynamisme de son 
orchestre et pour tout le travail accompli 
en faveur de la pra�que de la musique en 
amateur. Bravo à tous. La soirée s'est 
clôturée autour d'un verre de l'ami�é où 
musiciens et invités ont pu échanger leur 
ressen�, tout en se prome�ant de se 
retrouver bientôt.

Examen na�onal et en région
Le 21 avril, en prélude du Congrès annuel 
de l'Union des Fanfares de France au 
Musée français de la carte à jouer, Nicolas 
M'Tima s'est présenté à l'Examen indivi-
duel na�onal devant un jury composé de 
MM. François-Xavier Bailleul, Armand 
Raucoules,  Florent Ha�on  et Philippe 
Rossignol. Accompagné au piano par 
Emmanuel Bellanger, Nicolas M'Tima a 
interprété Fan'Jazz de Robert Biller et la 
Sona�ne d'Alexandre Tcherepnine. Son 
travail a été récompensé par un 2eme 
Prix en solfège et en Saxophone.
N i c o l a s   c o m-
mence la musique 
à 12 ans et fait son 
appren�ssage à 
L'Avenir Caennais. 
Étudiant en philo-
sophie, il a validé 
sa licence ce�e 
année, avec l'objec�f de préparer un 
Master. L’UFF félicite vivement Nicolas.
Le 26 mai 2018 se tenait, au sein du Siège 
social de la Fédéra�on de Basse-
Normandie de l'Union des Fanfares de 
France, la session annuelle des examens 
fédéraux. Le jury était placé sous la 

présidence de M. David Lerossignol, 
Médaille d'or du conservatoire de Caen, 
Pr ix  d 'excel lence de musique de 
chambre, professeur de trombone. Il 
était assisté dans sa tâche par MM. 
Sylvain Turgis 1er prix Na�onal UFF de 
tambour et de Tanguy Turgis Prix 
d'honneur UFF de tambour, musicien à la 
Garde Républicaine.
Huit candidats se sont présentés afin de 
valider le travail de la saison 2017/2018. 
Les résultats obtenus par les élèves ont 
été jugés sa�sfaisants par les responsa-
bles de ces forma�ons mais également 
par les dirigeants de l'instance régionale.
Pour la Fanfare La Chapelloise :
Léonie Guerin, Débutant, 1�� Prix en 
solfège / Prix d'Honneur en instrument

Le 29 juin dernier, la Fanfare Saint-
Jacques de Cesny-Bois-Halbout, donnait 
son concert annuel. C'est dans une salle 
comble que les musiciens ont accueilli les 
spectateurs ainsi que les personnalités. 
Ce�e soirée était placée sous la prési-
dence de Monsieur Renny Perrin, Maire 
de la commune. On notait la présence de 
Jacky Desclos, Président de la Fédéra�on 
de Basse Normandie de l'Union des 
Fanfares de France, qui représentait le 
monde musical amateur. 

Ilona Lebascle, Élémentaire, 1�� Prix en 
solfège et en  instrument
Eline Chatelin, Élémentaire, 2��� Prix en 
solfège / 1�� Prix en  instrument
Emilie Behier, Brevet, Prix d'Honneur en 
solfège/ 1�� Prix en  instrument
Pour l'Avenir Caennais :
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70 ans au cours desquels se sont succédé 
plusieurs généra�ons dans un ensemble 
où l'on joue de père en fils, à l'instar du 
directeur musical, Sylvain Auzou, ou de la 

nouvelle présidente, Delphine Duval. 
Pour l'occasion, les associa�ons ancour-
taises se sont mobilisées autour de la 
fanfare du village, qui a étoffé ses rangs 
depuis quelques années avec des musi-

Fes�val à Ancourt
Le dimanche 1er Juillet, l'Élan Ancourtais 
a fêté ses 70 ans avec la par�cipa�on de la 
Musique de l'Avant-Garde d'Angerville-
la-Martel, le Show Bobbin's de Gournay-

en-Bray et le Rappel de Duclair. 

Haute Normandie
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Du changement : nouveau chef, 
nouveaux présidents

En poste à la tête de l'Espérance de 
Cannes depuis le décès de Georget 
Daumas, Gérard Olivero a été confirmé à 

la présidence de la vieille dame du 
Suquet, élu au conseil d'administra�on 
lors de l'assemblée générale du 22 juin 
puis à la présidence le 8 juillet. Lors de ces 
instances, il a annoncé ses objec�fs : faire 
à nouveau parler de l'Espérance hors de 
Cannes et préparer le centenaire de la 

société qui aura lieu en 2023.

Il en va de nos forma�ons comme de 
toutes les associa�ons, 
elles évoluent au gré des 
évènements de la vie de 
leurs membres. C'est 
ainsi que deux sociétés 
adhérentes à l'UFF PACA 
ont changé, en ce pre-
mier semestre 2018, de 
président et une troi-
sième de directeur. Ce fut tout d'abord 
Aude Tissot qui a été élue le 10 mars à la 
tête de l'Avenir l'Islois de l'Isle-sur-la-
Sorgue dans le Vaucluse en remplace-
ment de M. Cecconi. Jeune et dyna-
mique, nous sommes sûrs que ce�e 
nouvelle présidente saura insuffler son 

énergie au service de ce�e forma�on. 
Après quatre ans et demi de travail 
acharné, Valéry Luczynski, directeur de la 
Jeunesse Niçoise, a passé le relais à Gilles 

Barosi. La présidente 
A g n è s  C e r e � o ,  l e s 
musiciennes et musiciens 
présents l’ont remercié 
chaleureusement pour le 
dévouement, l'énergie et 
le talent qu'il a su me�re 
au service d'une société 
qui, sans lui, n'aurait sans 

doute pas réussi à fonc�onner. Ce n'est 
pas sans une pe�te larme, vite cachée au 
milieu des rires, que le grand tromboniste 
a confié la Jeunesse Niçoise à son col-
lègue, tromboniste également. La soirée 
s'est, bien entendu, finie par un sympa-
thique apéri�f.

Rémy Ponty

ciens de la Musique d'Arques-la-Bataille, 
afin d'élargir son répertoire.

Examens 

Samedi 26 mai, à Yvetôt, c'était la grande 
journée des examens de l'Union des 
Fanfares de France pour la sec�on Haute-
Normandie, présidée par Rémy Ponty. 
Durant toute la journée, dans les locaux 
de la Fraternelle d'Yvetôt, à l'Espace 
Claudie-André Deshaye, 28 par�cipants, 
de 5 à 69 ans, ont présenté leur morceau 
travaillé et passé des épreuves théori-
ques. Dès 9 heures, les premiers musi-
ciens ont tout donné afin de montrer leur 
évolu�on depuis les examens antérieurs. 
Le mot d'ordre souhaité par la coordina-
trice technique Rachel Bloquet était très 

explicite : plaisir et bonne humeur. Et ce 
fut le cas tout au long de ce rassemble-
ment : pour preuve, pendant la pause de 
midi, les responsables des cinq sociétés 
représentées, l'Avant-Garde d'Angerville-
la-Martel, le Rappel de Duclair, le Réveil 
Couronnais, Le Réveil Dévillois, La Frater-
nelle d'Yvetôt, échangèrent des conver-
sa�ons en toute ami�é. Quant aux plus 
jeunes, ils s'entraidèrent pour faire du 
roller. 

Les musiciens ont défilé en musique dans 
les rues de la commune à par�r de 14 h, 
avant de rejoindre le podium pour offrir 
au public un concert en plein air. Au 
programme des musiques de fanfare, 
mais aussi des morceaux issus de la 
variété et des airs fes�fs. La journée a été 
clôturée par un final qui a rassemblé les 
140 musiciens. Les présidents des socié-

tés étaient présents ainsi que Rémy 
Ponty, président de la fédéra�on de 
Haute-Normandie de l'Union des Fanfa-
res de France pour rendre un hommage à 
M. Rouland, chef de musique de l'Élan 
Ancourtais, décédé ce�e année.

Les examinateurs de cet évènement 
annuel étaient Rachel, Blandine, Didier, 
Émilie, Emmanuel, Guillaume, Mathieu, 
Steeve et Steven. Un pe�t clin d'œil à 
Émilie Dos Santos qui a su animer les jeux 
pour les plus jeunes en a�endant leur 
passage. À 18h30, c'était l'annonce des 
résultats, suivie du pot de l'ami�é offert 
aux par�cipants, aux présidents de 
toutes les sociétés présentes, ainsi qu'aux 
parents venus encourager leurs enfants.

Rachel Bloquet
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Spécialisés dans la parade de rue, les 
musiciens, majore�es et danseuses de La 
Plaine-sur-Mer (Loire-Atlan�que) ont, 

Le samedi, en début d'après-midi, elles 
défilaient en partant chacune d'une 
entrée différente du village pour conver-
ger vers la place de la mairie, puis 
rejoindre la scène où chacune interpré-

tait plusieurs morceaux. En fin de 
journée, les ba�eries-fanfares, harmo-
nies et harmonies-fanfares se réunis-
s a i e nt  p o u r  j o u e r  l e s  m o rc e a u x 
d'ensemble très appréciés par le public.

Seize forma�ons musicales des commu-
nes voisines, du canton et de la région 

avaient répondu à l'invita�on, dont 5 
ba�eries-fanfares de la fédéra�on 
régionale de l'UFF.

Fes�val à Requeil
Le week-end des 30 juin et 1er juillet, le 
fes�val de musique organisé par la 
Ba�erie-Fanfare de Requeil – Château-
l'Hermitage pour ses 70 ans, rencontrait 
un magnifique succès. 

La troisième édi�on² de ce fes�val s'est 

déroulée le 30 juin dernier à l'Eco Parc de 

Mougins (06). À Tous Vents a rassemblé 

des forma�ons venant de tout le Sud-Est, 

et même de Corse. Tout a commencé il y a 

cinq ans par une rencontre d'orchestres 

des conservatoires des Alpes-Mari�mes. 

C'est en 2016 que l'évènement s'est 

transformé sous l'impulsion de Josselin 

Taquet, directeur de l'Harmonie de 

Mougins, en véritable fes�val avec la 

présence d'ensembles de conservatoires 

mais aussi de sociétés venant de divers 

horizons. Ainsi, douze orchestres³ se sont 

succédé sur les deux scènes mises en 

place pour écourter les temps de change-

ment de plateau. Tous ont su démontrer 

l'étendue du répertoire pour harmonie. 

L'harmonie des Baous, basée à La Gaude 

(06) jouait aux côtés d'un groupe de 

Heavy metal alors que l'Harmonie Auré-

lienne de Fréjus (83) accompagnait des 

chanteurs dans un programme de chan-

sons françaises. L'Espérance de Cannes, 

qui ponctuait l'après-midi de passages en 

défilé, a su conquérir le public avec une 

interpréta�on du devenu célèbre Da� 

Punk Medley et par une Marseillaise 

entonnée pour célébrer la victoire de 

l'équipe de France contre l'Argen�ne. 

Point d'orgue de la soirée, le Brass Band 

Méditerranée et la Casa'rmonie se sont 

affrontés lors d'une  ba�le mêlant 

œuvres originales et transcrip�ons de 

musiques de films ou de variétés. Bien 

évidemment, la journée s'est achevée 

par deux morceaux d'ensemble, Hawaii 

Five-0 thème et Highland Cathedral. La 

tradi�on des ta�oos a été respectée 

puisque pour ce dernier morceau deux 

sonneurs de cornemuse étaient présents 

(dont l'un en kilt !). La vidéo de la répé�-

�on de ce moment mémorable est visible 

s u r  w w w . f a c e b o o k .-

com/union.fanfares.france.

Une fin d'année en fanfare
C'est ce qu'ont vécu les musiciennes et 
musiciens cannois du disposi�f pédago-
gique des « orchestres à l'école ». La ville 
de Cannes peut s'enorgueillir de disposer 
de deux orchestres dans deux écoles 
élémentaires. Le premier est mis en place 
par le Conservatoire à Rayonnement 
Départemental de Cannes et le second se 
fait en partenariat avec l'Espérance de 
Cannes, une forma�on adhérente de 
l'UFF. Après avoir par�cipé à la première 
rencontre départementale des orches-

er
tres à l'école le 1  juin à Cannes les jeunes 
musiciens se sont retrouvés dans le hall 
de l'école Eugène Vial le 28 juin pour un 
dernier concert commun¹. À ce�e 
occasion, les élèves qui vont qui�er leur 
école et donc l'orchestre pour aller au 
collège, ont reçu un diplôme a�estant de 
leur par�cipa�on à ce�e pra�que 
musicale innovante pendant trois 
années. 

À Tous Vents 

Il faut espérer qu'ils n'en resteront pas là 
et, qu'à l'instar de plusieurs de leurs 
ainés, ils rejoindront les rangs de 
l'Espérance de Cannes ou du conserva-
toire ou des deux.   

Frédéric Borri
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¹ En présence de Mme Lefèvre, Inspectrice de l'Éduca�on 

Na�onale, Mme Hiéblot, conseillère pédagogique, MM. 

Olivéro et Giorgio, président et vice-président de 

l'Espérance de Cannes, Mme Rézeau directrice de l'école 

Eugène Vial, M. Rézeau, directeur de l'école Jean Macé. 

³ Etaient présents, par ordre de passage : l'harmonie du CRC 

de Valbonne (dir. Fred Borri), harmonie de la Colle sur Loup 

(dir. Brigi�e Thérias), l'harmonie des Baous (dir. Géraldine 

Karpp), l'harmonie du Centre Musical Méditerranéen (dir. 

Thierry Lemaire), l'Espérance de Cannes (dir. Fred Borri), la 

Lyre Bas�aise (dir. Luicien Aubert), l'harmonie de Mougins 

(dir. Josselin Taquet), l'harmonie Aurélienne (dir. David 

Talent), l'harmonie municipale d'An�bes (dir. Daniel Jean-

Georges), l'harmonie du CRR de Nice (dir. Medhi Virorello), 

la Casa'rmonie (dir. Fred Borri) et le Brass Band Méditer-

ranée (dir. Olivier Mauny).

² Le fes�val À Tous Vents est le fruit du partenariat entre 

l'associa�on À Tous Vents, l'UFF PACA et la ville hôte, 

Mougins en 2018. Il a été réalisé avec le sou�en matériel du  

CRD de Cannes et du CRC de Valbonne.

Pays de la Loire
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Du changement : nouveau chef, 
nouveaux présidents

En poste à la tête de l'Espérance de 
Cannes depuis le décès de Georget 
Daumas, Gérard Olivero a été confirmé à 

la présidence de la vieille dame du 
Suquet, élu au conseil d'administra�on 
lors de l'assemblée générale du 22 juin 
puis à la présidence le 8 juillet. Lors de ces 
instances, il a annoncé ses objec�fs : faire 
à nouveau parler de l'Espérance hors de 
Cannes et préparer le centenaire de la 

société qui aura lieu en 2023.

Il en va de nos forma�ons comme de 
toutes les associa�ons, 
elles évoluent au gré des 
évènements de la vie de 
leurs membres. C'est 
ainsi que deux sociétés 
adhérentes à l'UFF PACA 
ont changé, en ce pre-
mier semestre 2018, de 
président et une troi-
sième de directeur. Ce fut tout d'abord 
Aude Tissot qui a été élue le 10 mars à la 
tête de l'Avenir l'Islois de l'Isle-sur-la-
Sorgue dans le Vaucluse en remplace-
ment de M. Cecconi. Jeune et dyna-
mique, nous sommes sûrs que ce�e 
nouvelle présidente saura insuffler son 

énergie au service de ce�e forma�on. 
Après quatre ans et demi de travail 
acharné, Valéry Luczynski, directeur de la 
Jeunesse Niçoise, a passé le relais à Gilles 

Barosi. La présidente 
A g n è s  C e r e � o ,  l e s 
musiciennes et musiciens 
présents l’ont remercié 
chaleureusement pour le 
dévouement, l'énergie et 
le talent qu'il a su me�re 
au service d'une société 
qui, sans lui, n'aurait sans 

doute pas réussi à fonc�onner. Ce n'est 
pas sans une pe�te larme, vite cachée au 
milieu des rires, que le grand tromboniste 
a confié la Jeunesse Niçoise à son col-
lègue, tromboniste également. La soirée 
s'est, bien entendu, finie par un sympa-
thique apéri�f.

Rémy Ponty

ciens de la Musique d'Arques-la-Bataille, 
afin d'élargir son répertoire.

Examens 

Samedi 26 mai, à Yvetôt, c'était la grande 
journée des examens de l'Union des 
Fanfares de France pour la sec�on Haute-
Normandie, présidée par Rémy Ponty. 
Durant toute la journée, dans les locaux 
de la Fraternelle d'Yvetôt, à l'Espace 
Claudie-André Deshaye, 28 par�cipants, 
de 5 à 69 ans, ont présenté leur morceau 
travaillé et passé des épreuves théori-
ques. Dès 9 heures, les premiers musi-
ciens ont tout donné afin de montrer leur 
évolu�on depuis les examens antérieurs. 
Le mot d'ordre souhaité par la coordina-
trice technique Rachel Bloquet était très 

explicite : plaisir et bonne humeur. Et ce 
fut le cas tout au long de ce rassemble-
ment : pour preuve, pendant la pause de 
midi, les responsables des cinq sociétés 
représentées, l'Avant-Garde d'Angerville-
la-Martel, le Rappel de Duclair, le Réveil 
Couronnais, Le Réveil Dévillois, La Frater-
nelle d'Yvetôt, échangèrent des conver-
sa�ons en toute ami�é. Quant aux plus 
jeunes, ils s'entraidèrent pour faire du 
roller. 

Les musiciens ont défilé en musique dans 
les rues de la commune à par�r de 14 h, 
avant de rejoindre le podium pour offrir 
au public un concert en plein air. Au 
programme des musiques de fanfare, 
mais aussi des morceaux issus de la 
variété et des airs fes�fs. La journée a été 
clôturée par un final qui a rassemblé les 
140 musiciens. Les présidents des socié-

tés étaient présents ainsi que Rémy 
Ponty, président de la fédéra�on de 
Haute-Normandie de l'Union des Fanfa-
res de France pour rendre un hommage à 
M. Rouland, chef de musique de l'Élan 
Ancourtais, décédé ce�e année.

Les examinateurs de cet évènement 
annuel étaient Rachel, Blandine, Didier, 
Émilie, Emmanuel, Guillaume, Mathieu, 
Steeve et Steven. Un pe�t clin d'œil à 
Émilie Dos Santos qui a su animer les jeux 
pour les plus jeunes en a�endant leur 
passage. À 18h30, c'était l'annonce des 
résultats, suivie du pot de l'ami�é offert 
aux par�cipants, aux présidents de 
toutes les sociétés présentes, ainsi qu'aux 
parents venus encourager leurs enfants.

Rachel Bloquet
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Spécialisés dans la parade de rue, les 
musiciens, majore�es et danseuses de La 
Plaine-sur-Mer (Loire-Atlan�que) ont, 

Le samedi, en début d'après-midi, elles 
défilaient en partant chacune d'une 
entrée différente du village pour conver-
ger vers la place de la mairie, puis 
rejoindre la scène où chacune interpré-

tait plusieurs morceaux. En fin de 
journée, les ba�eries-fanfares, harmo-
nies et harmonies-fanfares se réunis-
s a i e nt  p o u r  j o u e r  l e s  m o rc e a u x 
d'ensemble très appréciés par le public.

Seize forma�ons musicales des commu-
nes voisines, du canton et de la région 

avaient répondu à l'invita�on, dont 5 
ba�eries-fanfares de la fédéra�on 
régionale de l'UFF.

Fes�val à Requeil
Le week-end des 30 juin et 1er juillet, le 
fes�val de musique organisé par la 
Ba�erie-Fanfare de Requeil – Château-
l'Hermitage pour ses 70 ans, rencontrait 
un magnifique succès. 

La troisième édi�on² de ce fes�val s'est 

déroulée le 30 juin dernier à l'Eco Parc de 

Mougins (06). À Tous Vents a rassemblé 

des forma�ons venant de tout le Sud-Est, 

et même de Corse. Tout a commencé il y a 

cinq ans par une rencontre d'orchestres 

des conservatoires des Alpes-Mari�mes. 

C'est en 2016 que l'évènement s'est 

transformé sous l'impulsion de Josselin 

Taquet, directeur de l'Harmonie de 

Mougins, en véritable fes�val avec la 

présence d'ensembles de conservatoires 

mais aussi de sociétés venant de divers 

horizons. Ainsi, douze orchestres³ se sont 

succédé sur les deux scènes mises en 

place pour écourter les temps de change-

ment de plateau. Tous ont su démontrer 

l'étendue du répertoire pour harmonie. 

L'harmonie des Baous, basée à La Gaude 

(06) jouait aux côtés d'un groupe de 

Heavy metal alors que l'Harmonie Auré-

lienne de Fréjus (83) accompagnait des 

chanteurs dans un programme de chan-

sons françaises. L'Espérance de Cannes, 

qui ponctuait l'après-midi de passages en 

défilé, a su conquérir le public avec une 

interpréta�on du devenu célèbre Da� 

Punk Medley et par une Marseillaise 

entonnée pour célébrer la victoire de 

l'équipe de France contre l'Argen�ne. 

Point d'orgue de la soirée, le Brass Band 

Méditerranée et la Casa'rmonie se sont 

affrontés lors d'une  ba�le mêlant 

œuvres originales et transcrip�ons de 

musiques de films ou de variétés. Bien 

évidemment, la journée s'est achevée 

par deux morceaux d'ensemble, Hawaii 

Five-0 thème et Highland Cathedral. La 

tradi�on des ta�oos a été respectée 

puisque pour ce dernier morceau deux 

sonneurs de cornemuse étaient présents 

(dont l'un en kilt !). La vidéo de la répé�-

�on de ce moment mémorable est visible 

s u r  w w w . f a c e b o o k .-

com/union.fanfares.france.

Une fin d'année en fanfare
C'est ce qu'ont vécu les musiciennes et 
musiciens cannois du disposi�f pédago-
gique des « orchestres à l'école ». La ville 
de Cannes peut s'enorgueillir de disposer 
de deux orchestres dans deux écoles 
élémentaires. Le premier est mis en place 
par le Conservatoire à Rayonnement 
Départemental de Cannes et le second se 
fait en partenariat avec l'Espérance de 
Cannes, une forma�on adhérente de 
l'UFF. Après avoir par�cipé à la première 
rencontre départementale des orches-

er
tres à l'école le 1  juin à Cannes les jeunes 
musiciens se sont retrouvés dans le hall 
de l'école Eugène Vial le 28 juin pour un 
dernier concert commun¹. À ce�e 
occasion, les élèves qui vont qui�er leur 
école et donc l'orchestre pour aller au 
collège, ont reçu un diplôme a�estant de 
leur par�cipa�on à ce�e pra�que 
musicale innovante pendant trois 
années. 

À Tous Vents 

Il faut espérer qu'ils n'en resteront pas là 
et, qu'à l'instar de plusieurs de leurs 
ainés, ils rejoindront les rangs de 
l'Espérance de Cannes ou du conserva-
toire ou des deux.   

Frédéric Borri

11313Bulletin d’informations - N°15 - Septembre 2018

Provence-Alpes-Côte d Azur (suite)

¹ En présence de Mme Lefèvre, Inspectrice de l'Éduca�on 

Na�onale, Mme Hiéblot, conseillère pédagogique, MM. 

Olivéro et Giorgio, président et vice-président de 

l'Espérance de Cannes, Mme Rézeau directrice de l'école 

Eugène Vial, M. Rézeau, directeur de l'école Jean Macé. 

³ Etaient présents, par ordre de passage : l'harmonie du CRC 

de Valbonne (dir. Fred Borri), harmonie de la Colle sur Loup 

(dir. Brigi�e Thérias), l'harmonie des Baous (dir. Géraldine 

Karpp), l'harmonie du Centre Musical Méditerranéen (dir. 

Thierry Lemaire), l'Espérance de Cannes (dir. Fred Borri), la 

Lyre Bas�aise (dir. Luicien Aubert), l'harmonie de Mougins 

(dir. Josselin Taquet), l'harmonie Aurélienne (dir. David 

Talent), l'harmonie municipale d'An�bes (dir. Daniel Jean-

Georges), l'harmonie du CRR de Nice (dir. Medhi Virorello), 

la Casa'rmonie (dir. Fred Borri) et le Brass Band Méditer-

ranée (dir. Olivier Mauny).

² Le fes�val À Tous Vents est le fruit du partenariat entre 

l'associa�on À Tous Vents, l'UFF PACA et la ville hôte, 

Mougins en 2018. Il a été réalisé avec le sou�en matériel du  

CRD de Cannes et du CRC de Valbonne.
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Jérémy Malinaud récompensé

Mercred i  30  mai ,  M.  A lexandre 
Magnant, Directeur départemental de la 
Cohésion sociale de la Charente-
Mari�me a remis au �tre de la promo-

er�on du 1  janvier 2018, la médaille de 
bronze de la Jeunesse, des sports et de 
l'engagement associa�f, à Jérémy 
Malinaud, président de la Fédéra�on 
Poitou-Charentes de l'UFF et administra-
teur de l'ASSEM 17 – Associa�on des 
Sociétés et Écoles de Musique de la 
Charente-Mari�me. Ce�e cérémonie 
s'est déroulée à Dompierre-sur-Mer en 
périphérie de La Rochelle en présence de 
sa famille et de représentants de 
l'ASSEM17.
Jérémy commence la musique à 12 ans 
dans la Ba�erie-Fanfare de Mauzé-sur-
le-Mignon (79) puis rejoint L'Espérance 

de Boisse-Marsais où il apprend le 
solfège,  le  c la iron,  la  trompe�e 
d'harmonie puis le baryton. À 17 ans, il 
encadre à son tour les plus jeunes, 
commence le soubassophone et rejoint 
l'Orchestre de Cuivres Naturels qu'il va 
présider quelques années plus tard. À 19 
ans, suite à un stage d'encadrants, il 
intègre la commission technique musi-
cale de la fédéra�on régionale. Il pour-
suit sa forma�on musicale en autonomie 
et suit les conseils d'un compositeur 
local Pascal Pigeot sur l'écriture de la 
mus ique.  Un  stage  de  d i rec�on 
d'orchestre l'amènera à diriger durant 12 
ans l'Harmonie de Chambon dont il 
assure la trésorerie pendant 4 ans. En 
2013, il se pose le nouvel objec�f 
d'apprendre le trombone à coulisse. Il 
rejoint la Ba�erie-Fanfare et la Banda de 
l'Éveil de Marans ainsi que le conseil 
d'administra�on de l'ASSEM17. Enfin, 
toujours un peu plus engagé à l'UFF, il se 
p r é s e n t e  e n  2 0 1 5  a u  c o n s e i l 
d'administra�on de la Fédéra�on 
Poitou-Charentes et en est élu Président 
fédéral à l'unanimité. Il y a 2 ans, il a 
arrêté la BF de l'Éveil de Marans et ses 
nouvelles mo�va�ons se tournent vers 
l'Ensemble de cuivres du conservatoire 
intercommunal Aunis-Sud et l'Harmonie 
de Surgères où il reprend l'euphonium. Il 

par�cipe aussi à l'organisa�on du 
Fes�val  off du SURGÈRES BRASS 
FESTIVAL, une nouvelle ac�on de 
promo�on de la pra�que musicale 
amateur de l'ASSEM17, et s'a�èle à 
l'écriture d'arrangements, notamment 
pour la banda où il peut se relâcher et 
décompresser en toute simplicité !
L'Union des Fanfares de France adresse 
toutes ses félicita�ons à Jérémy.
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avec leurs chorégraphies, par�culière-
ment impressionné les spectateurs en 
apportant une dynamique au défilé.
“C'était un fes�val grandiose” es�mait 

François Boussard, président de la 

Communauté des Communes Sud-

Sarthe. “C'était un beau week-end, un 

peu trop chaud peut-être. On a apprécié 

tous les groupes, on est très heureux de 

l'ambiance. Merci à tous ceux qui nous 

ont fait confiance en apportant une aide 

qui a contribué ainsi à la réussite de 
èmenotre 70  anniversaire” concluait 

Christophe Plessis, président de la 

Ba�erie-Fanfare locale.
Point d'orgue du week-end : le repas 
dansant a réuni 450 convives le samedi 
soir à Yvré-le-Pôlin. Le dimanche à l'issue 

de la manifesta�on, chaque musique 
par�cipant au fes�val recevait une 
récompense remise par le conseiller 
départemental et les maires des commu-
nes de Requeil, Château-l'Hermitage, 
Yvré-le-Pôlin. Pour terminer, Didier 
Loriot, président de la Fédéra�on des 
Pays-de-la-Loire de l'Union des Fanfares 
de France reme�ait un trophée à 
Christophe Plessis le félicitant pour la 
remarquable organisa�on mise en 
œuvre pour la réussite de ce week-end.

Didier Loriot

Pays de la Loire (suite)
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Des modifica�ons statutaires

- des modalités transitoires pour 

les élus au  na�onal.CA

- l'adhésion de personnes physi-

ques et de membres de pres�ge,

- la créa�on d'unions départe-

mentales là où le  na�onal CA

le jugera u�le 

À travers plusieurs ar�cles des 

statuts, les principes ci-dessous 

ont été adoptés : 

AG à St Georges d'Espéranche

L'Assemblée générale a été clôturée par 
une aubade offerte par la Fraternelle de 
Saint-Georges sous la direc�on d'Élodie 
Tilan.

Tartaras, 13��� du nom et 20��� en 
Rhône-Alpes, 2017 fut une grande 
édi�on pour le tradi�onnel stage de 
direc�on et d'orchestre de ba�erie-
fanfare organisé en partenariat par les 

fédéra�ons régionales de l'UFF et de la 
CFBF du 26 au 30 décembre.
Denis Vercellino a rejoint l'équipe 
d'intervenants aux côtés de Laurent 
Douvre, Ma�hieu Bonnard, François 
Dumoux, Cyril Blanchet, Cyril Monteil et 
Alban Gravelet. Pour la première fois, 
Didier Mar�n s'est employé à détecter et 
ini�er de futurs cadres. Le compositeur 
Hubert Charbonnier a complété l'équipe 
en apportant une créa�on originale. La 
direc�on était assurée comme de 
coutume par Pascal Charton.
En cuisine, René Vial, Laurent Ducol, 
Jean-Marie Sauge, Josiane Joly, Benoit 
Chantepy et Chris�an Marguin n'ont pas 
chômé pour servir tout ce beau monde.
50 stagiaires issus de 9 sociétés affiliées à 
t ro i s  fé d é ra� o n s  :  b e l  exe m p l e 
d'ouverture dans notre région. Mais 
n'est-ce pas dans nos gênes avec un 
concours interfédéral de BF qui regroupe 
les quatre fédéra�ons ? Avec des 
stagiaires âgés de 10 à 71 ans, dont un 
�ers de femmes et des niveaux musicaux 
très variés, les intervenants ont assuré-
ment eu du travail.
Le chant s'est invité ce�e année chaque 
ma�n en guise de réveil, accompagné 
par l'orchestre éphémère des interve-
nants.

Mme et M. André Floury ont été très 
présents aux côtés de Louis Payet durant 
de nombreuses années, pour assurer les 
tâches administra�ves avec beaucoup 
de discré�on. Mme Jose�e Payet, 
l'épouse de Louis, a remis une médaille 
de Roch au couple pour leur ac�on.

Nous avons également bénéficié d'une 
conférence de Jean-Yves Paquelet de 

l'associa�on Audi�on Solidarité, sur le 
thème des risques audi�fs. Notre 
partenaire JS Musique a installé son 
stand de répara�on et présenté des 
instruments naturels.

Chris�an Marguin

Une produc�on de chaque pupitre, 
deux chants et six grandes pièces pour 
l'audi�on de fin de stage ont enchanté 
la centaine de personnes présentes, 
dont M. le Maire de Tartaras, ravi de 
ce�e soirée. La récep�on de fin de 
soirée n'était que prélude à une nuit 
longue et… comme on dit chez nous :   

« ce qui se passe à Tartaras… reste à 
Tartaras ».

le 18 mars, ce�e réunion annuelle a 
bénéficié de la présence des dirigeants 
na�onaux de l'UFF. Astride Jund, 
présidente de la Commission musicale 
na�onale a répondu aux ques�ons sur 
des sujets techniques, tels que les objec-
�fs et le contenu du stage annuel de 
ba�erie-fanfare, les programmes des 
examens individuels ainsi que les mo�-
va�ons de se présenter au concours 
interfédéral qui réunit des ensembles 
des quatre confédéra�ons de la région.

Ce�e assemblée  généra le  a  été 

l'occasion de récompenser des membres 
méritants :

Stage de ba�erie-fanfare et de 
direc�on d'orchestre

L'ordre du jour statutaire de l'Assemblée 
générale de la Fédéra�on Rhône-Alpes 
de l'UFF a été mené de mains de maîtres 
par MM. Pascal Charton, président et 
Chris�an Marguin secrétaire général. Un 
rapport d'ac�vités musicales et pédago-
giques montre le sérieux et la dyna-
mique de ce�e fédéra�on avec un stage 
annuel de ba�erie-fanfare de 5 jours, un 
fes�val-concours interfédéral bisannuel, 
des examens individuels, des journées 
pédagogiques théma�ques par instru-
ment pour les cuivres naturels et les 
tambours. 

M. le Maire rappelle le rôle indispen-
sable des ba�eries-fanfares pour le 
cérémonial républicain, mais aussi les 
concerts et les anima�ons. Il souligne 
l'importance des écoles de musique, 
base de l'enseignement et de toute vie 
musicale, notamment en milieu rural. 
Enfin i l  évoque toute l 'émo�on 
ressen�e en 2006 lors du Centenaire 
de l'UFF à Paris, lorsqu'il se trouvait 
sous l'Arc de Triomphe quand la 
Ba�erie-Fanfare de Saint-Georges 
animait la cérémonie de la flamme. Il 
conclut son discours en disant que la 
société a besoin des ba�eries-fanfares et 
des sociétés musicales.

M. Raymond Odet, né en 1933 est prési-
dent d'Honneur de la Fédéra�on Rhône-
Alpes. Entré en 1950 à la Fraternelle de 
Saint-Georges, il y joue encore et l'a 
présidée durant 25 ans. Convaincu de 
l'u�lité de la forma�on des jeunes, il 
inscrit de nombreux musiciens aux 
différents stages, dont ceux organisés en 
Alsace. Les Alsaciens se souviennent très 
bien de ce couple qui accompagnait les 
stagiaires Rhône-Alpins et en profitait 
pour apporter leur contribu�on béné-
vole en tenant le bar durant le séjour. 
Raymond Odet a été très proche de Louis 
Payet et a ac�vement collaboré aux 
travaux de la fédéra�on. Michel Bing lui 
remet la plus haute dis�nc�on de l'UFF, 
la Croix du mérite musical avec rose�e.

Michel Bing, président na�onal, a 
évoqué les difficultés rencontrées avec le 
ministère de la Culture et précisé que les 
bénévoles vont devoir reprendre la 
charge de travail assumée en par�e par 
le personnel salarié. 
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Jérémy Malinaud récompensé

Mercred i  30  mai ,  M.  A lexandre 
Magnant, Directeur départemental de la 
Cohésion sociale de la Charente-
Mari�me a remis au �tre de la promo-

er�on du 1  janvier 2018, la médaille de 
bronze de la Jeunesse, des sports et de 
l'engagement associa�f, à Jérémy 
Malinaud, président de la Fédéra�on 
Poitou-Charentes de l'UFF et administra-
teur de l'ASSEM 17 – Associa�on des 
Sociétés et Écoles de Musique de la 
Charente-Mari�me. Ce�e cérémonie 
s'est déroulée à Dompierre-sur-Mer en 
périphérie de La Rochelle en présence de 
sa famille et de représentants de 
l'ASSEM17.
Jérémy commence la musique à 12 ans 
dans la Ba�erie-Fanfare de Mauzé-sur-
le-Mignon (79) puis rejoint L'Espérance 

de Boisse-Marsais où il apprend le 
solfège,  le  c la iron,  la  trompe�e 
d'harmonie puis le baryton. À 17 ans, il 
encadre à son tour les plus jeunes, 
commence le soubassophone et rejoint 
l'Orchestre de Cuivres Naturels qu'il va 
présider quelques années plus tard. À 19 
ans, suite à un stage d'encadrants, il 
intègre la commission technique musi-
cale de la fédéra�on régionale. Il pour-
suit sa forma�on musicale en autonomie 
et suit les conseils d'un compositeur 
local Pascal Pigeot sur l'écriture de la 
mus ique.  Un  stage  de  d i rec�on 
d'orchestre l'amènera à diriger durant 12 
ans l'Harmonie de Chambon dont il 
assure la trésorerie pendant 4 ans. En 
2013, il se pose le nouvel objec�f 
d'apprendre le trombone à coulisse. Il 
rejoint la Ba�erie-Fanfare et la Banda de 
l'Éveil de Marans ainsi que le conseil 
d'administra�on de l'ASSEM17. Enfin, 
toujours un peu plus engagé à l'UFF, il se 
p r é s e n t e  e n  2 0 1 5  a u  c o n s e i l 
d'administra�on de la Fédéra�on 
Poitou-Charentes et en est élu Président 
fédéral à l'unanimité. Il y a 2 ans, il a 
arrêté la BF de l'Éveil de Marans et ses 
nouvelles mo�va�ons se tournent vers 
l'Ensemble de cuivres du conservatoire 
intercommunal Aunis-Sud et l'Harmonie 
de Surgères où il reprend l'euphonium. Il 

par�cipe aussi à l'organisa�on du 
Fes�val  off du SURGÈRES BRASS 
FESTIVAL, une nouvelle ac�on de 
promo�on de la pra�que musicale 
amateur de l'ASSEM17, et s'a�èle à 
l'écriture d'arrangements, notamment 
pour la banda où il peut se relâcher et 
décompresser en toute simplicité !
L'Union des Fanfares de France adresse 
toutes ses félicita�ons à Jérémy.
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avec leurs chorégraphies, par�culière-
ment impressionné les spectateurs en 
apportant une dynamique au défilé.
“C'était un fes�val grandiose” es�mait 

François Boussard, président de la 

Communauté des Communes Sud-

Sarthe. “C'était un beau week-end, un 

peu trop chaud peut-être. On a apprécié 

tous les groupes, on est très heureux de 

l'ambiance. Merci à tous ceux qui nous 

ont fait confiance en apportant une aide 

qui a contribué ainsi à la réussite de 
èmenotre 70  anniversaire” concluait 

Christophe Plessis, président de la 

Ba�erie-Fanfare locale.
Point d'orgue du week-end : le repas 
dansant a réuni 450 convives le samedi 
soir à Yvré-le-Pôlin. Le dimanche à l'issue 

de la manifesta�on, chaque musique 
par�cipant au fes�val recevait une 
récompense remise par le conseiller 
départemental et les maires des commu-
nes de Requeil, Château-l'Hermitage, 
Yvré-le-Pôlin. Pour terminer, Didier 
Loriot, président de la Fédéra�on des 
Pays-de-la-Loire de l'Union des Fanfares 
de France reme�ait un trophée à 
Christophe Plessis le félicitant pour la 
remarquable organisa�on mise en 
œuvre pour la réussite de ce week-end.

Didier Loriot
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Des modifica�ons statutaires

- des modalités transitoires pour 

les élus au  na�onal.CA

- l'adhésion de personnes physi-

ques et de membres de pres�ge,

- la créa�on d'unions départe-

mentales là où le  na�onal CA

le jugera u�le 

À travers plusieurs ar�cles des 

statuts, les principes ci-dessous 

ont été adoptés : 

AG à St Georges d'Espéranche

L'Assemblée générale a été clôturée par 
une aubade offerte par la Fraternelle de 
Saint-Georges sous la direc�on d'Élodie 
Tilan.

Tartaras, 13��� du nom et 20��� en 
Rhône-Alpes, 2017 fut une grande 
édi�on pour le tradi�onnel stage de 
direc�on et d'orchestre de ba�erie-
fanfare organisé en partenariat par les 

fédéra�ons régionales de l'UFF et de la 
CFBF du 26 au 30 décembre.
Denis Vercellino a rejoint l'équipe 
d'intervenants aux côtés de Laurent 
Douvre, Ma�hieu Bonnard, François 
Dumoux, Cyril Blanchet, Cyril Monteil et 
Alban Gravelet. Pour la première fois, 
Didier Mar�n s'est employé à détecter et 
ini�er de futurs cadres. Le compositeur 
Hubert Charbonnier a complété l'équipe 
en apportant une créa�on originale. La 
direc�on était assurée comme de 
coutume par Pascal Charton.
En cuisine, René Vial, Laurent Ducol, 
Jean-Marie Sauge, Josiane Joly, Benoit 
Chantepy et Chris�an Marguin n'ont pas 
chômé pour servir tout ce beau monde.
50 stagiaires issus de 9 sociétés affiliées à 
t ro i s  fé d é ra� o n s  :  b e l  exe m p l e 
d'ouverture dans notre région. Mais 
n'est-ce pas dans nos gênes avec un 
concours interfédéral de BF qui regroupe 
les quatre fédéra�ons ? Avec des 
stagiaires âgés de 10 à 71 ans, dont un 
�ers de femmes et des niveaux musicaux 
très variés, les intervenants ont assuré-
ment eu du travail.
Le chant s'est invité ce�e année chaque 
ma�n en guise de réveil, accompagné 
par l'orchestre éphémère des interve-
nants.

Mme et M. André Floury ont été très 
présents aux côtés de Louis Payet durant 
de nombreuses années, pour assurer les 
tâches administra�ves avec beaucoup 
de discré�on. Mme Jose�e Payet, 
l'épouse de Louis, a remis une médaille 
de Roch au couple pour leur ac�on.

Nous avons également bénéficié d'une 
conférence de Jean-Yves Paquelet de 

l'associa�on Audi�on Solidarité, sur le 
thème des risques audi�fs. Notre 
partenaire JS Musique a installé son 
stand de répara�on et présenté des 
instruments naturels.

Chris�an Marguin

Une produc�on de chaque pupitre, 
deux chants et six grandes pièces pour 
l'audi�on de fin de stage ont enchanté 
la centaine de personnes présentes, 
dont M. le Maire de Tartaras, ravi de 
ce�e soirée. La récep�on de fin de 
soirée n'était que prélude à une nuit 
longue et… comme on dit chez nous :   

« ce qui se passe à Tartaras… reste à 
Tartaras ».

le 18 mars, ce�e réunion annuelle a 
bénéficié de la présence des dirigeants 
na�onaux de l'UFF. Astride Jund, 
présidente de la Commission musicale 
na�onale a répondu aux ques�ons sur 
des sujets techniques, tels que les objec-
�fs et le contenu du stage annuel de 
ba�erie-fanfare, les programmes des 
examens individuels ainsi que les mo�-
va�ons de se présenter au concours 
interfédéral qui réunit des ensembles 
des quatre confédéra�ons de la région.

Ce�e assemblée  généra le  a  été 

l'occasion de récompenser des membres 
méritants :

Stage de ba�erie-fanfare et de 
direc�on d'orchestre

L'ordre du jour statutaire de l'Assemblée 
générale de la Fédéra�on Rhône-Alpes 
de l'UFF a été mené de mains de maîtres 
par MM. Pascal Charton, président et 
Chris�an Marguin secrétaire général. Un 
rapport d'ac�vités musicales et pédago-
giques montre le sérieux et la dyna-
mique de ce�e fédéra�on avec un stage 
annuel de ba�erie-fanfare de 5 jours, un 
fes�val-concours interfédéral bisannuel, 
des examens individuels, des journées 
pédagogiques théma�ques par instru-
ment pour les cuivres naturels et les 
tambours. 

M. le Maire rappelle le rôle indispen-
sable des ba�eries-fanfares pour le 
cérémonial républicain, mais aussi les 
concerts et les anima�ons. Il souligne 
l'importance des écoles de musique, 
base de l'enseignement et de toute vie 
musicale, notamment en milieu rural. 
Enfin i l  évoque toute l 'émo�on 
ressen�e en 2006 lors du Centenaire 
de l'UFF à Paris, lorsqu'il se trouvait 
sous l'Arc de Triomphe quand la 
Ba�erie-Fanfare de Saint-Georges 
animait la cérémonie de la flamme. Il 
conclut son discours en disant que la 
société a besoin des ba�eries-fanfares et 
des sociétés musicales.

M. Raymond Odet, né en 1933 est prési-
dent d'Honneur de la Fédéra�on Rhône-
Alpes. Entré en 1950 à la Fraternelle de 
Saint-Georges, il y joue encore et l'a 
présidée durant 25 ans. Convaincu de 
l'u�lité de la forma�on des jeunes, il 
inscrit de nombreux musiciens aux 
différents stages, dont ceux organisés en 
Alsace. Les Alsaciens se souviennent très 
bien de ce couple qui accompagnait les 
stagiaires Rhône-Alpins et en profitait 
pour apporter leur contribu�on béné-
vole en tenant le bar durant le séjour. 
Raymond Odet a été très proche de Louis 
Payet et a ac�vement collaboré aux 
travaux de la fédéra�on. Michel Bing lui 
remet la plus haute dis�nc�on de l'UFF, 
la Croix du mérite musical avec rose�e.

Michel Bing, président na�onal, a 
évoqué les difficultés rencontrées avec le 
ministère de la Culture et précisé que les 
bénévoles vont devoir reprendre la 
charge de travail assumée en par�e par 
le personnel salarié. 
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Il y a huit ans, en 2010, j'avais eu le plaisir 
d'être invité par M. Michel Bing, alors prési-

ères dent de la CAMPA, à présider le jury des 1
Olympiades des ba�eries-fanfares à Mul-
house. Magnifiques souvenirs et émo�ons. 
En 2014, M. Gabriel Ferrand, son successeur 
m'a sollicité pour la deuxième édi�on des 
olympiades à Cournon. De nouveau, joies et 
émo�ons. Ce�e année, pour ce�e troisième 
édi�on à Janzé, M. Claude Schmit, président 
de la CAMPA, m'a offert l'opportunité 
d'apprécier à nouveau ces orchestres et leur 
engagement sans faille pour la musique. Je 
n'ai pas été déçu ! Toujours autant de plaisir 
et d'émo�on pour partager avec tous ces 
musiciens ces moments intenses qui par�ci-
pent à l'énorme succès d'une manifesta�on 
désormais ancrée dans le paysage des ba�e-
ries-fanfares. L'ambiance fes�ve et bon 
enfant, le public familial, les nombreuses 
forma�ons enthousiastes, les stands incon-
tournables, tout cela sous un soleil de plomb, 

tel est le décor de ces troisièmes Olympiades 
des ba�eries-fanfares de la CAMPA qui se 
sont déroulées, dans la salle Gen�eg, vaste 
salle aménagée en auditorium. Trois forma-
�ons concourraient dans la catégorie              
« amateurs » et, nouveauté pour ces troisiè-
mes Olympiades, une forma�on concourrait 
dans la catégorie « professionnels ». Il 
convient de saluer ce�e nouveauté. Le public 
et les nombreux musiciens présents dans la 
salle ne s'y sont pas trompés. Ces profession-
nels furent une référence qui suscita curiosité 
et enthousiasme ! Certaines ba�eries-
fanfares venaient de loin, d'autre de plus 
près, mais toutes ont contribué par leur 
inves�ssement remarquable à la grande 
qualité de ce concours. Les chefs de musique 
ont su mo�ver leurs musiciens pour ce�e 
belle aventure tant musicale qu'humaine. 
L'œuvre imposée, « 4'30 chrono », écrite 
spécialement pour le concours par M. Xavier 
Le Masne, compositeur très talentueux pré-
sent parmi le public, est une œuvre très déli-
cate, sub�lement orchestrée, qui demande 
aux musiciens d'être par�culièrement vigi-
lants et exige une grande maîtrise dans son 
interpréta�on.  J'ai eu un immense plaisir à 
présider le jury qui réunissait des personnali-
tés incontestables, aux compétences complé-
mentaires. MM. Thierry Bonneaux, J-Jacques 
Charles, J-Pierre Pommier et Eric Villevière 
ont su délibérer dans la bonne humeur et la 
sérénité. Je �ens à remercier les Fédéra�ons : 

CFBF, FSCF, UFF et leurs présidents, ainsi que 
la CAMPA, pour avoir mis en valeur les ba�e-
ries-fanfares, forma�ons passionnantes aux 
sonorités originales. Et pour tous les passion-
nés de ces magnifiques forma�ons instru-
mentales, je vous invite à vous rendre sur le 
site « » où vous trouverez lacampa-b�.org 
une riche documenta�on sur des sujets liés à 
la direc�on d'orchestre, le jeu instrumental et 
orchestral.

François BOUSCH, compositeur

Pensionnaire honoraire de la Villa Médicis 
Chevalier des Arts et des Le�res

èmesPrésident du Jury des 3  Olympiades

èmesJury des 3  Olympiades de la CAMPA 
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CAMPA

èmesLes 3  Olympiades de ba�eries-fanfares 
ont été accueillies dans le cadre des 
Grands Prix Na�onaux – GPN de la FSCF – 
Fédéra�on Spor�ve et Culturelle de 
France – le 19 mai 2018 par les Volontaires 

Janzéens à Janzé en Ille-et-Vilaine. 
Con�nuité et cohérence ont amené les 
responsables de la CAMPA à solliciter à 
nouveau François Bousch pour présider le 
jury de ce�e troisième édi�on.

Sous un soleil radieux et une ambiance très 
conviviale, les ensembles, venant de la 
France en�ère, ont effectué des presta�ons 
de très grande qualité devant les membres 

des jurys et un public très nombreux.

èmes
3  Olympiades des ba�eries-Fanfares à Janzé (35)
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http://ww.facebook.com/union.fanfares.france

